
Экономический блок правительства предлагает социальному установить среди пенсионеров гендерное равенство 
(на фото — социальный вице-премьер Ольга Голодец и министр финансов Антон Силуанов)

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

Окончание на с. 5

Окончание на с. 15

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

СВЯЗЬ

Позвонил 
и выбросил
ВИТАЛИЙ АКИМОВ

Аналитики подсчитали, что 
в 2014 году операторы связи 
«списали» около 110 млн сим-
карт. Этому способствовали 
массовые маркетинговые 
акции, не очень выгодные та-
рифы при поездках по России 
и поток трудовых мигрантов.

 В 2014 году в России было продано 
112 млн сим-карт, при этом сово-
купная абонентская база россий-
ских операторов выросла всего на 
2 млн, следует из расчетов агент-
ства AC&M-Consulting. Получа-
ется, что в прошлом году около 
110 млн сим-карт через некоторое 
время после активации клиенты 
«забросили» (операторы прекра-
щают учитывать сим-карту, если 
она не активна в течение трех ме-
сяцев).

Статистика по операторам 
«большой тройки» выглядит 
чуть позитивнее общерыночной. 
В прошлом году МТС, «МегаФон» 
и «ВымпелКом» продали около 
104 млн сим-карт, прирост соста-
вил 7,5 млн абонентов. На совокуп-
ных данных по рынку сказалось, 
в частности, «падение» базы або-
нентов Tele2, связанное с перио-
дом слияния активов с «Ростеле-
комом» и в целом реорганизацией 
компании: за прошлый год Tele2 
потерял 3,4 млн абонентов (на ко-
нец 2014 года их было 38,5 млн).

Аналитик AC&M-Consulting 
Михаил Алексеев уверяет, что ре-
альный прирост абонентской базы 
происходил только до 2006 года. 
В частности, за 2005-й операто-
ры «большой тройки» продали 
70  млн  сим-карт, а совокупная 
база абонентов выросла на 44 млн.  
С 2006–2007 годов, когда почти все 
население России обзавелось мо-
бильной связью, началось исклю-
чительно перетекание абонентов 
от оператора к оператору, объяс-
няет Алексеев.

Цифра содер-
жится в проекте 
Основных на-
правлений бюд-
жетной полити-
ки на 2016 год. 
Это первый 
правительствен-
ный документ, 
в котором 
назван возраст 
и порядок его 
повышения

ТЕМА ДНЯ | Кто заработает на введении «Wi-Fi по паспорту»

Как McDonald's и другие сети подчинились требованию Минкомсвязи об идентификации клиентов с. 10 

На какой доход рассчитывают операторы связи при обслуживании точек Wi-Fi с. 10

Во сколько обойдутся владельцам заведений услуги IT-компаний с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
26.06.2015) 943,016 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
26.06.2015, 19.00 МСК) $63,24 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 19.06.2015) $364,6 МЛРД
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Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России

«Мы не отказались 
от плавающего 
курса»

ИНТЕРВЬЮ, С. 6

вице-премьера Ольги Голодец. Пред-
ставитель Минфина отказался от ком-
ментариев.

В недавнем интервью РБК первый 
вице-премьер Игорь Шувалов говорил, 
что принятие окончательного реше-
ния «может затянуться на год, на два»: 
«Это очень сложный вопрос. У финан-
сово-экономического блока прави-
тельства есть по этому поводу четкое 
видение, но мы все договорились, что 
никто никого не подталкивает к тому, 
чтобы провести, проломить и так далее 
какое-то определенное решение».

Дискуссия о повышении пенсионно-
го возраста активизировалась в прави-
тельстве в начале этого года, говорили 
ранее источники РБК. Тогда обсуждалась 
идея начать плавное повышение пенси-
онного возраста с 2018 года и закончить 
через пять лет, прибавляя ежегодно по 
полгода. В таком случае для мужчин он 
был бы повышен с нынешних 60 лет до 
63 лет, а для женщин — с 55 до 58 лет.

ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО, 
ПЕТР НЕТРЕБА, 
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Власти впервые сказали, какой 
новый пенсионный возраст может 
быть введен в России. Это 63 года 
и для мужчин,  и для женщин, 
следует из одобренных правитель-
ством документов.

ОДИН ВОЗРАСТ НА ВСЕХ

Цифра содержится в проекте Основ-
ных направлений бюджетной полити-
ки на 2016 год и плановый период 2017–
2018 годов. В этот четверг документ был 
в целом одобрен на заседании прави-
тельства. Его копия оказалась в распо-
ряжении РБК.

«Целесообразность дальнейшего 
рассмотрения» такого «системного во-
проса», как повышение пенсионного 
возраста, в нем обосновывается необ-
ходимостью обеспечения устойчивости 
бюджета Пенсионного фонда России. 

Сам вопрос ставится как «постепен-
ное повышение пенсионного возрас-
та до 63 лет для женщин и мужчин (на 
шесть месяцев в год)». Это первый пра-
вительственный документ, в котором на-
зван возраст и порядок его повышения. 
В принятых в мае Основных направле-
ниях деятельности правительства на пе-
риод до 2018 года намечалось лишь «про-
вести детальный анализ и на его основе 
широкое обсуждение… целесообразно-
сти повышения пенсионного возраста».

Ранее о поэтапном увеличении пен-
сионного возраста для мужчин и жен-
щин до 63 лет говорил, как о предложе-
нии, министр финансов Антон Силуанов 
в интервью Bloomberg. «Впереди нас 
ждут проблемы с «демографической 
ямой»: количество квалифицирован-
ных трудовых ресурсов сокращается, 
надо продлить экономическую актив-
ность де-факто последнего «рабочего» 
поколения», — аргументировал он.

«Это все только предложения. Ника-
ких решений пока не принято», — ска-
зал РБК представитель социального 
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ПЕНСИИ Правительство раскрыло, на сколько может быть повышен 
пенсионный возраст

Мужчинам — по три, 
женщинам — по восемь
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Умер Евгений Примаков

«Он выслушал тогда каждого»
ЛОЛА ТАГАЕВА

В пятницу умер Евгений Прима-
ков. Он начал карьеру при Стали-
не, а закончил при Путине. И всег-
да был уважаемым человеком.

ДИПЛОМАТ

Когда в августе 1991 года часть совет-
ской элиты попыталась устроить го-
сударственный переворот — объяви-
ла ГКЧП и заперла президента СССР 
Михаила Горбачева в крымском Фо-
росе, Евгений Примаков остался верен 
президенту. ГКЧП развалился за три 
дня, а Примаков — бывший правдин-
ский журналист и бывший директор 
крупных академических институтов — 
был назначен главой внешней развед-
ки, сначала Советского Союза, а потом 
России. «Предложение возглавить раз-
ведку было настолько неожиданно оше-
ломляющим, что, каюсь, воспринял его 
вначале несерьезно», — писал он.

В январе 1996 года Примаков стал 
министром иностранных дел. Газе-
та Die Zeit опубликовала тогда статью 
с говорящим заголовком: «Посланник 
нового величия». По мнению издания, 
Примаков «не друг и не враг Западу; 
скорее прагматик, чем идеолог; скорее 
безликий чиновник, чем карьерист; 
при Брежневе он не был «ястребом», 
при Горбачеве не стал знаменосцем 
либерализма; сейчас он сторонник ве-
ликой державы, но без какого-либо шо-
винизма». В целом западные политики 
и СМИ рассматривали фигуру Примако-

ва как центриста и прагматика, готово-
го к компромиссам, но и уверенного в 
правоте своей страны.

Примаков умел налаживать довери-
тельные отношения с коллегами. Ос-
новным зарубежным партнером в те 
годы для него была госсекретарь США 
Мадлен Олбрайт. Недавно она вспомни-
ла случай на торжественном закрытии 
форума АСЕАН в июле 1998 года, ког-
да они с Примаковым дуэтом спели от-
рывок из «Вестсайдской истории». Уста-
новление отношений на таком уровне 
требует серьезной взаимной работы, 
отметила Олбрайт: «Хотя, к сожалению, 
многие мужчины вроде югославского 
лидера Слободана Милошевича думали, 
что достичь этого уровня можно всего 
лишь своим обаянием».

ПРЕМЬЕР

В сентябре 1998 года, после дефолта и 
девальвации, президент Борис Ельцин 
дважды предлагал Госдуме утвердить 
премьером Виктора Черномырдина, но 
депутаты отказывались. Компромисс-
ной фигурой оказался Примаков, прав-
да, премьером он пробыл меньше года.

Ельцин серьезно болен, а чинов-
ники его администрации заняты вой-
ной всех против всех, писал в сентя-
бре 1998 года «Коммерсантъ» в статье 
«Примаков нас спасет». Тогдашний гла-
ва администрации Валентин Юмашев 
обрисовал план: дотянуть до 2000 года, 
чтобы следующие выборы состоялись 
в срок и обеспечили преемственность 
власти. Дотянуть можно было, только 

«Предложение 
возглавить 
разведку было 
настолько 
неожиданно 
ошеломляющим, 
что, каюсь, 
воспринял 
его вначале 
несерьезно», — 
писал Примаков

переложив часть президентских обя-
занностей на премьера.

Считается, что на должность пре-
мьер-министра Примаков не рвал-
ся — его уговаривали, так как прини-
мать страну в такой обстановке ему не 
хотелось. Юмашев в интервью «Мо-
сковскому комсомольцу» рассказывал: 
«Я имел мандат от Ельцина на перего-
воры с Примаковым, когда уговаривал 
Евгения Максимовича возглавить пра-
вительство. И договоренность была та-
кая: они вместе с Ельциным работают 
до конца его президентского срока и 
вместе ищут следующего президента — 
естественно, за Борисом Николаевичем 
оставалось последнее слово».

Согласие было получено под 
вы д винутое Примаковым условие: в 
его работу администрация президен-
та не вмешивается, функции оператив-
ного управления страной переходили к 
главе правительства. Ельцин также был 
вынужден отказаться от большинства 
зарубежных поездок — заменять его во 
всех визитах, кроме встреч «восьмер-
ки», должен был Примаков.

«Примаков взял на себя ответствен-
ность за тяжелейшую ситуацию — де-
фолт, девальвация. Я в то время работал 
министром [финансов] и много с ним 
встречался. Только благодаря ему и его 
решениям удалось стабилизировать 
ситуацию», — говорит в интервью РБК 
другой экс-премьер, Михаил Касьянов.

Примаков имел репутацию государ-
ственника. «Радикальные либералы с 
большой тревогой обсуждали, сможет 
ли и будет ли Примаков делать что-то 

В конце 1980-х 
годов Евгений 
Примаков был од-
ним из тех, на кого 
опирался Михаил 
Горбачев, проводя 
реформы. Во вре-
мя событий августа 
1991 года Примаков 
выступил против 
ГКЧП, а 21 августа 
вылетел к Горбаче-
ву на дачу в Форос. 
Тот день закончил-
ся постановлением 
об аресте членов 
ГКЧП. На фото — 
Примаков (справа) 
и Горбачев на 
заседании Верхов-
ного Совета СССР, 
1989 год

Когда Примаков занимался внешней политикой, ему приходилось вести тяжелые переговоры с такими разными людьми, как госсекретарь США Мадлен 
Олбрайт и палестинский лидер Ясир Арафат. «Я как-то сказал М. Олбрайт: «Когда американцы хотят навязать Балканам свои рекомендации, не советуясь 
с нами <…> это сопоставимо с тем, как если бы мы предпринимали какие-то усилия в отношении Мексики, не принимая во внимание или абсолютно аб-
страгируясь от опыта США», — вспоминал Примаков в своей книге «Встречи на перекрестках». Личное знакомство с Арафатом позволило ему выступить 
посредником между Палестиной и Израилем в острый период конфликта. На фото слева: Примаков и Олбрайт. На фото справа: Примаков и Арафат
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«Он выслушал тогда каждого»
разумное с экономикой», — вспоминает 
научный руководитель Высшей школы 
экономики Евгений Ясин. Примаков не 
стал заниматься коммунистическими 
экспериментами: он грамотно восполь-
зовался результатами девальвации ру-
бля, которая сделала российские товары 
конкурентоспособными. При нем на-
чался восстановительный рост.

ПОЛИТИК

24 марта 1999 года премьер летел с 
визитом в США и, узнав о намерении 
НАТО бомбить Югославию, развернул 
свой самолет над Атлантическим оке-
аном. Об этом историческом эпизоде 
нынешние политики часто говорят как 
о начале возрождения российской го-
сударственности.

Михаил Ходорковский в интервью 
«Ведомостям» вспоминает: «Я был с 
ним во время известного разворота над 
Атлантикой, и, хотя решение пришлось 
принимать, конечно, ему, он выслушал 
тогда каждого. Это был сильный и му-
дрый человек».

Кабинет министров во главе с При-
маковым резко контрастировал с демо-
кратической молодежью из прошлого 
правительства: в него вошли ориенти-
рованные на КПРФ политические де-
ятели с советским опытом работы на 
руководящих постах: Юрий Маслюков, 
Вадим Густов, Геннадий Кулик.

По мере стабилизации ситуации в 
экономике уменьшалась поддержка 
правительства со стороны Кремля. При-
маков стал искать союзников среди ле-

вых. Это обострило конфликт с окруже-
нием Ельцина. Примаков продержался 
в премьерах всего девять месяцев, по-
тому что решил, что может идти в пре-
зиденты, признавался Юмашев в ин-
тервью «Московскому комсомольцу»: 
«Борис Николаевич считал, что Прима-
ков не может быть президентом, и от-
правил его в отставку».

Примаков считал, что его уволили 
прежде всего за борьбу с воровством: 
«По-настоящему атака на меня нача-
лась и участь как премьера была пре-
допределена, когда стало ясно о моем 
серьезном намерении бороться с эко-
номическими преступлениями и кор-
рупцией», — вспоминал он. Тогдаш-
ний серый кардинал Кремля Борис 
Березовский утверждал, что именно с 
санкции Примакова было возбуждено 
дело «Аэрофлота», направленное про-
тив Березовского.

Уйдя в отставку, Примаков стал гото-
виться к выборам. Он вступил в альянс с 
мэром Москвы Юрием Лужковым (дви-
жение «Отечество»), к ним примкну-
ли другие губернаторы-тяжеловесы — 
Минтимер Шаймиев, Муртаза Рахимов, 
Руслан Аушев, Владимир Яковлев (дви-
жение «Вся Россия»). Предполагалось, 
что после президентских выборов При-
маков и Лужков поделят посты прези-
дента и премьера.

Кремль развернул антипримаков-
скую и антилужковскую кампанию — 
телекиллер Сергей Доренко на при-
надлежащем Березовскому канале ОРТ 
каждую неделю рассказывал про обоих 
что-то отталкивающее (это тогда воз-

ник анекдот «А при чем здесь Лужков? 
А ни при чем. Он всегда ни при чем»), 
а Березовский быстро сколотил про-
президентское движение «Единство». 
В итоге на парламентских выборах «От-
ечество — Вся Россия» (ОВР) под руко-
водством Примакова заняло только 
третье место, пропустив вперед КПРФ 
и «Единство».

Новая Дума начала работать практи-
чески одновременно с отставкой Ель-
цина, 31 декабря 1999 года Владимир 
Путин стал исполняющим обязанно-
сти президента. Это назначение ста-
ло началом конца ОВР: уже на первом 
заседании избранных от блока депута-
тов выяснилось, что часть его членов 
готовы переориентироваться на Пу-
тина и поддержать его кандидатуру на 
предстоявших в марте 2000 года прези-
дентских выборах. Эти депутаты не ста-
ли входить во фракцию и зарегистри-
ровали депутатскую группу «Регионы 
России», в которую вошла почти поло-
вина избранных от ОВР.

«Я решил не участвовать в выборах. 
После долгих раздумий. Это решение 
было непростым. Однако во время вы-
боров и в начале работы в Госдуме я по-
чувствовал, как далеко наше общество 
от гражданского облика, от истинной 
демократии. Я не думаю, что положе-
ние может коренным образом изме-
ниться за несколько месяцев» — такое 
заявление Примаков сделал в феврале 
2000 года.

В 2001 году он покинул парламент и 
потом десять лет работал президентом 
Торгово-промышленной палаты.

ПРИМУС

«Личные, человеческие отношения 
Примакова и Путина всегда оставались 
хорошими, даже когда между ними 
было противостояние за власть», — от-
мечает замдиректора Центра полити-
ческих технологий Алексей Макаркин. 
Все-таки Путин — выходец из развед-
ки, где Примаков был очень уважаемой 
фигурой, объясняет он: «Примаков на-
шел свое место в качестве советника и 
мудреца».

В прошлом году на 85-летие При-
макова Путин подарил ему примус 
(Примус — почти официальное проз-
вище Примакова). А в последний раз 
президент навестил Примакова ме-
сяц назад.

Примаков не раз публично поддер-
живал путинскую политику. Тем не-
ожиданнее в январе этого года про-
звучало выступление Примакова, в 
котором он призвал признать Донбасс 
частью Украины, восстановить нор-
мальные отношения с Западом, де-
централизовать экономику и вернуть 
налоги регионам. Примаков констати-
ровал, что Россия потеряла «слишком 
много времени — четверть века — для 
проведения реальной диверсификации 
экономики». 

При участии Жанны Ульяновой, 
Марии Жолобовой,  
Марии Макутиной,  
Анастасии Михайловой,  
Георгия Макаренко,  
Ольги Волковой

В мае 1991 года Примаков вместе с Григорием Явлинским летал в США на встречу с президентом Джорджем 
Бушем-старшим. После встречи Буш сказал: «Кажется, русские предпринимают то, что означает для них ра-
дикальные экономические реформы». На фото — рукопожатие Примакова (справа) и Буша

В 1999 году блок Примакова и тогдашнего мэра Мо-
сквы Юрия Лужкова (справа) «Отечество — Вся Рос-
сия» долгое время считался фаворитом выборов в 
Госдуму, однако проиграл Кремлю. От участия в пре-
зидентских выборах 2000 года Примаков отказался

В сентябре 1998 года Борис Ельцин (слева) назначил Примакова  
премьер-министром, а через восемь месяцев снял с должности, заявив, в частности: 
«Оснований для серьезного и стабильного экономического роста нет. <.. .>  
Стабилизация нищеты и экономического упадка нам не нужна.  
Необходим серьезный прорыв»

Считается, что 
на должность 
премьер-
министра 
Примаков 
не рвался — 
его уговаривали, 
так как 
принимать 
страну в такой 
обстановке ему 
не хотелось
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Один из самых известных поступков Примакова — 
разворот самолета, на котором он летел в США, в знак 
протеста против бомбардировок Югославии. Слободан 
Милошевич (справа) называл Примакова человеком, 
«которого я очень уважаю и, можно сказать, люблю»
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30 июня, во вторник, Греция должна 
вернуть МВФ €1,6 млрд, и глава фонда 
Кристин Лагард уже заявила, что соби-
рается своевременно известить о не-
платеже исполнительный совет МВФ. 
Такое уведомление и будет означать 
технический дефолт Греции. Он вызо-
вет перекрестный дефолт по обязатель-
ствам страны перед Европейским фон-
дом финансовой стабильности (EFSF) 
на €131 млрд, сообщил Bloomberg. В та-
ком случае европейские кредиторы бу-
дут иметь право потребовать досроч-
ного погашения обязательств.

ДЕНЬГИ УТЕКАЮТ

Кроме того, 30 июня истекает програм-
ма финансовой помощи Греции со 
стороны ЕС—МВФ. Министры финан-
сов еврозоны отклонили запрос Гре-
ции о продлении программы на один 
месяц. После истечения программы 
греческие банки могут лишиться еще 
и критически важных чрезвычайных 
вливаний ликвидности от Европейско-
го центробанка — решение будет при-
нимать управляющий совет ЕЦБ, и без 
действующей программы ЕС—МВФ 

оправдать продолжение финансиро-
вания будет сложно. Первый шаг был 
сделан в воскресенье: ЕЦБ отказался 
повышать ежедневно пересматрива-
емый объем ликвидности, доступной 
греческим банкам, оставив его на уров-
не €89 млрд. Европейский чиновник 
сказал Bloomberg, что ЕЦБ считает этот 
объем недостаточным для того, чтобы 
покрыть отток депозитов из греческих 
банков, а этот отток идет с рекордной 
скоростью, поэтому в понедельник 
Греции нужно объявлять банковские 
каникулы — специальным решением 
закрывать банки для клиентов.

Греческая финансовая система сей-
час выживает только за счет «чрезвы-
чайной ликвидности» ЕЦБ — Emergency 
Liquidity Assistance (ELA), исключитель-
ного инструмента, поскольку Греция 
с февраля лишена доступа к стандарт-
ным операциям рефинансирования 
ЕЦБ. Решение центробанка заморо-
зить доступный объем ликвидности 
означает, что деньги, выведенные из 
греческих банков за выходные, в пол-
ной мере компенсировать не удастся. 
По данным Bloomberg, в субботу утром 
до 500 банкоматов (из 7 тыс. по стра-
не) были пустыми. Перед банкоматами, 
где наличность осталась, выстроились 
длинные очереди. «Ситуация с  лик-
видностью в греческих банках ужаса-
ющая», — считает глава макроисследо-
ваний ABN Amro Bank Ник Кунис.

В понедельник может не открыться 
и Афинская фондовая биржа — из-за 
отсутствия банковского фондирова-
ния, заявил представитель Комиссии 
по рынкам капитала Греции. 
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ДОЛГИ Афины вплотную приблизились к дефолту

В Греции денег нет

ПРОТЕСТЫ Армянские власти пошли на уступки митингующим

Тарифы не пройдут!
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Власти Армении пошли 
на уступки протестующим 
против повышения тарифов 
на электроэнергию, одновремен-
но пригрозив очистить улицы 
от манифестантов.

 ПОБЕДА ИЛИ УСТУПКА

Президент Серж Саргсян в субботу 
предложил компромисс уже больше 
недели протестующим на проспекте 
Маршала Баграмяна в центре Еревана. 
Он объявил, что считает неправиль-
ным отменять повышение тарифов, 
но до окончания аудита компании 
«Электрические сети Армении» (ЭСА) 
правительство будет компенсировать 
разницу между старой и новой став-
ками из бюджета. Соглашение об ау-
дите ЭСА было достигнуто после того, 
как переговоры с Саргсяном провел 
министр транспорта России Максим 
Соколов — энергетическая компания 
принадлежит российскому ОАО «Ин-
тер РАО». Если аудит покажет непра-
вомерность требований ЭСА, прези-
дент не исключил национализации 
компании.

В субботу вечером предложения 
Саргсяна некоторые из протестую-
щих восприняли как победу. Но были 
и недовольные: они призвали не расхо-
диться, поскольку повышение тарифов 
не отменено, а предложение президен-
та будет означать трату денег бюджета, 
то есть средств тех же налогоплатель-
щиков, против чего люди и выходили 
на улицы. Не была прояснена и судьба 
тех, кто был задержан 23 июня во вре-
мя разгона палаточного городка, объ-
ясняли в ночь на воскресенье участни-
ки митинга корреспонденту РБК. Это 
не полная победа, а успех в сражении, 
и после такого сражения люди обычно 
берут время, чтобы отдохнуть и про-
считать дальнейшие действия, заявил 
Российско-армянскому информагент-
ству представитель инициативы «Нет 
грабежу» Вагинак Шушанян.

Начальник полиции Еревана Ва-
лерий Осипян заявил, что протесту-
ющие добились своего, и призвал их 
разойтись или вернуться на площадь 
Свободы. После 23:00 (полночь по Мо-
скве) в воскресенье полиция намерена 
восстановить порядок в центре города 
и разблокировать проспект Баграмя-
на, заявил он, хотя еще накануне по-
лицейские говорили протестующим, 

что не пойдут на силовые меры и да-
дут «отпраздновать победу». К вечеру 
воскресенья к перегороженному мани-
фестантами участку проспекта Багра-
мяна подтянулись водометы и допол-
нительные силы полиции.

Сначала власти решили, что можно 
разогнать молодежь, но, увидев, что 
это может привести к большим ослож-
нениям, взяли паузу, говорит Манвел 
Саркисян из Армянского центра на-
циональных и стратегических иссле-
дований. Масштабы протеста слиш-
ком велики, поэтому власть пошла на 
компромисс, однако уступки таковы, 
что могут быть легко переиграны, счи-
тает эксперт.

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ

Протесты на проспекте Баграмяна 
показывают, что в общественно-по-
литической жизни Армении появился 
новый фактор — протестная молодежь, 
не ассоциирующая себя с традицион-
ными оппозиционными силами, кон-
статирует Манвел Саркисян. Похожие 
формы давление снизу принимало и в 
1988 году, в период Карабахского кон-
фликта, молодежь сейчас переняла тот 
опыт, рассуждает эксперт.

Еще в субботу 
полицейские 
говорили 
протестующим 
на проспекте 
Баграмяна, 
что не пойдут 
на силовые 
меры и дадут 
«отпраздновать 
победу»

Схожие акции гражданского непо-
виновения прошли еще в 2012 году, 
год спустя после массовых протестных 
митингов, организованных оппози-
ционным Армянским национальным 
конгрессом (АНК). Молодежным акти-
вистам, среди которых был и один из 
организаторов группы «Нет грабежу», 
Макс Саркисян, удалось добиться от-
мены решения о повышении тарифов 
на наземный транспорт в Ереване.

По словам Манвела Саркисяна, угро-
зу в этих движениях видят все традици-
онные участники политической жизни, 
в том числе оппозиционные партии, 
включая АНК. Участники акции сами 
были против участия в ней политиков. 
У них есть возможность бороться в пар-
ламенте, объяснял Макс Саркисян.

Подобного рода движения граждан-
ских активистов требуют от правитель-
ства и правящих сил использовать ре-
сурс для налаживания диалога с ними, 
говорит РБК политолог Александр 
Маркаров. Активисты этого движения, 
если сами не захотят создать полити-
ческую силу, могут серьезно повлиять 
на расклады в следующий электораль-
ный цикл 2017 года, особенно если учи-
тывать, что оппозиционное поле мар-
гинализировано, говорит Маркаров. 

ИВАН ТКАЧЕВ

В начале этой недели решится 
финансовая судьба Греции. В по-
недельник греческие власти могут 
объявить банковские канику-
лы, а во вторник Афины, скорее 
всего, пропустят платеж МВФ 
на €1,6 млрд.

РЕФЕРЕНДУМ ВМЕСТО 
ПЕРЕГОВОРОВ

Греция вплотную приблизилась к де-
фолту и выходу из еврозоны, после 
того как премьер-министр Алексис 
Ципрас внезапно отказался от даль-
нейших переговоров с Евросоюзом 
и  МВФ и  объявил референдум по 
вопросу сотрудничества с междуна-
родными кредиторами. По данным 
Bloomberg, еще в пятницу европейские 
и греческие переговорщики были на-
строены на позитивный результат, и 
объявление Ципраса, сделанное без 
предварительного уведомления, заста-
ло врасплох всех, включая президента 
Еврокомиссии Жан-Клода Юнкера.

Ципрас назначил всенародное го-
лосование на 5 июля и призвал греков 
голосовать против условий ЕС и МВФ, 
налагающих на Грецию еще больше 
бюджетных ограничений. Министр 
финансов Германии Вольфганг Шойбле 
в воскресенье признался, что теперь у 
Греции почти нет шансов избежать де-
фолта 30 июня, а его австрийский кол-
лега Ханс Йорг Шеллинг открыто стал 
рассуждать о формальной процедуре 
выхода из еврозоны.

В субботу утром 
до 500 банко-
матов (из 7 тыс. 
по стране) 
были пустыми

Из-за стремительного оттока депозитов Греция уже сегодня может объявить банковские каникулы
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Пенсии. Мнение о дефолте Греции

ДЕННИС СНОУЭР, 
президент Кильского института мировой экономики

Момент истины для Греции: 
только два решения, и оба плохие

Канцлер Германии Ангела Меркель 
призвала решить проблему Греции 
до понедельника. И тянуть дей-
ствительно уже некуда.

ВЫХОДА НЕТ?

Греция срочно нуждается в ясном 
мышлении. Единственной причиной, 
что страна пока еще не объявила де-
фолт по своим долгам, является то, что 
Европейский центральный банк про-
должает предоставлять средства ЦБ 
Греции через программу экстренного 
предоставления ликвидности (ELA). 
Греческий ЦБ, в свою очередь, одал-
живает деньги коммерческим банкам 
страны, которые предоставляют их 
греческим гражданам и иностранным 
кредиторам. Проблема в том, что обе 
группы заемщиков переводили круп-
ные суммы денег в другие страны.

В результате овердрафт по креди-
там ЦБ Греции в последние месяцы рос 
почти на €1 млрд в день. Если Греция 
объявит дефолт и покинет еврозону, 
эти овердрафты не будут погашены.

Финансирование ELA предполага-
ет, что греческая экономика временно 
неликвидна, но не неплатежеспособна. 
Это предположение является заведомо 
ложным. Несмотря на все страдания, 
греческая экономика по-прежнему не-
достаточно конкурентоспособна, что-
бы погасить свои долги.

Среди причин этого — высокая кор-
рупция и крайне ограниченный админи-
стративный потенциал взимания нало-
гов. Между тем греческие домохозяйства 
с низким уровнем доходов несут основ-
ную тяжесть жесткой экономии.

Но позволить Греции объявить де-
фолт и по-прежнему оставаться в ев-
розоне — не вариант: это бы означало, 
что другие страны еврозоны, финан-
сируемые ЕЦБ, могли бы накопить 
огромные долги без какого-либо наме-
рения их погашать. Фискальная ответ-
ственность в еврозоне была бы оконча-
тельно подорвана.

Тем не менее принуждение Греции 
к дефолту и выходу из еврозоны — про-
тив ее воли — тоже не вариант: это бы 
ввергло страну в экономическую, со-
циальную и политическую нестабиль-
ность и, несомненно, имело бы серьез-
ные последствия за пределами страны.

ГРЕЧЕСКАЯ ДИЛЕММА

На мой взгляд, осталось только два 
жизнеспособных варианта. Первый — 
и наиболее желательный — это чтобы 
ЕЦБ реально оценил неплатежеспособ-
ность Греции и, таким образом, пре-
кратил предоставление средств ELA ее 
банковской системе. Это бы спровоци-
ровало платежный кризис Греции. Но, 
признав надвигающуюся катастрофу, 
Греция бы действительно взяла на себя 
обязательство проведения структур-
ных реформ, которые в ее собственных 
долгосрочных интересах.

В то же время Греция бы гарантиро-
вала, что эти реформы не нанесут удар 
по малоимущим путем активной поли-
тики на рынке труда (субсидии для обу-
чения, долгосрочное трудоустройство 
безработных). Кроме того, Греция бы 
взяла на себя обязательство по авто-
матической реализации фискального 
плана, определив долгосрочное отно-
шение государственного долга к ВВП и 
темпы достижения этого соотношения.

В свою очередь кредиторы согла-
сились бы на другое единовременное 
списание задолженности — достаточно 
большое, чтобы реально позволить Гре-
ции погасить свои долги в будущем, но 
достаточно скромное, чтобы избежать 
ненужных переводов кредита. Греция 
осталась бы в еврозоне, потеряв часть 
своего фискального и структурного су-
веренитета.

НОВОЕ НАЧАЛО

Если этот первый вариант не прини-
мается — Греция объявит дефолт. Но 
это бы подготовило почву для второго 

варианта, который я бы назвал «начало 
новой программы».

В рамках этой программы стра-
ны-кредиторы списали бы долги Гре-
ции при условии, что страна добро-
вольно покинет еврозону. Это бы дало 
Греции возможность начать все с чи-
стого листа за пределами валютного 
союза: она могла бы реструктуриро-
вать свою экономику без вмешатель-
ства извне и повторно войти в еврозо-
ну позже и на новых условиях.

Такой вариант позволил бы грече-
скому правительству запустить про-
грамму стимулирования конкуренции 
и борьбы с коррупцией. Это было бы 
нелегко, но уже не было бы процессом, 
который Греция считает унизитель-
ным, а страны-кредиторы находят из-
матывающим.

Этот второй вариант менее жела-
телен, чем первый. Но он был бы так-
же новым началом для всей еврозоны. 
Государства — члены ЕС признали бы, 
что валютный союз невозможен без 
фискальной и структурной координа-
ции. Необходимая минимальная фи-
скальная координация включала бы 
автоматическую реализацию нацио-
нальных планов, сформулированных 
каждым правительством заранее.

В рамках структурной координа-
ции  необходимо как минимум сосре-
доточить средства Европейского союза 
в странах с долгосрочными дефицита-
ми текущего счета с целью повышения 
их конкурентоспособности  путем ин-
вестиций в их человеческий капитал. 
Учитывая, что нынешние договорен-
ности не так уж надежны и устойчивы, 
еврозона нуждается в этом «новом на-
чале», независимо от того, какой вари-
ант в конечном итоге выберет Греция.

©: Project Syndicate, 2015
www.project-syndicate.org
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МНЕНИЕ ПЕНСИИ

Мужчинам — 
по три, 
женщинам — 
по восемь

Министр экономического развития 
Алексей Улюкаев говорил в начале года 
журналистам, что, по его мнению, од-
ним из вариантов могло бы быть уве-
личение пенсионного возраста на пять 
лет. Тогда он был бы повышен до 60 лет 
для женщин и до 65 лет для мужчин.

ПЕНСИЯ НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Еще одно требующее рассмотрения 
предложение, которое есть в одобрен-
ном проекте Основных направлений 
бюджетной политики, — это отказ от 
выплаты работающим пенсионерам 
пенсии или ее части при общем дохо-
де пенсионера свыше 2,5 прожиточно-
го минимума. В 2015 году в целом по 
России величина прожиточного мини-
мума пенсионера составляет 7161 руб. 
То есть годовой доход для получения 
гарантированной пенсии предлагает-
ся установить в 215 тыс. руб.

Минфин уже выходил с таким пред-
ложением на правительство в февра-
ле этого года. Но тогда министры под-
держали более мягкий вариант этой 
реформы, предложенный Минтру-
дом, — с 1 января 2016 года отказаться 
от выплаты страховых пенсий работа-
ющим пенсионерам, которые получа-
ют доход свыше 1 млн руб. в год.

Если подготовленный Минфином 
документ будет одобрен, может воз-
обновиться дискуссия и о необходи-
мости переложить часть страховых 
взносов с работодателей на граждан. 
В документе предлагается рассмотреть 
вопрос о «введении взноса с работника 
на обязательное пенсионное страхо-
вание». В октябре прошлого года Си-
луанов объяснял такой маневр «необ-
ходимостью снижать прямую нагрузку 
в виде прямых налогов на бизнес».

«Сейчас предприятие платит за ра-
ботников страховые взносы, форми-
рует за население пенсионные нако-
пления, взносы в Фонд обязательного 
медицинского страхования, в Фонд соц-
страха. Во всем мире это где-то 50/50. 
Поэтому мы говорим о том, что мо жно 
было бы понижать страховые взносы 
для предприятий, постепенно пере-
водя на население адресный подход 
к формированию своих собственных 
пенсий, накоплений», — объяснял ра-
нее Силуанов, не уточняя, когда могут 
произойти эти изменения. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Несмотря на все страда-
ния, греческая экономика 
по-прежнему недостаточно 
конкурентоспособна, 
чтобы погасить свои долги.
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Председатель Банка России Эльвира Набиуллина — о санации банков, розничном кредитовании    и пенсионных фондах

«Мы не отказались от плав ающего курса»
ЕЛИЗАВЕТА ОСЕТИНСКАЯ, 
ЕЛЕНА ТОФАНЮК

О роли Центрального банка в кри-
зис, об эффекте принятых им 
мер, а также о том, каким будет 
россий ский финансовый рынок 
через пять лет, РБК поговорил 
с председателем Банка России 
Эльвирой Набиуллиной.

«СНИЖАЕМ СТАВКУ ПО МЕРЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ»

— В силу разных причин так сло-
жилось, что ЦБ оказался самым 
сильным игроком, влияющим на 
экономическую политику в Рос-
сии в кризис. В связи с этим ценно 
ваше мнение, в какой стадии кри-
зиса мы сейчас находимся, закон-
чился он или нет и какие меры еще 
необходимо принять, чтобы из него 
выйти?

— Давайте посмотрим на ситуацию 
шире. Не все проблемы упираются в 
те негативные явления, с которыми 
столкнулись в прошлом году. Эконо-
мическое замедление началось еще 
до того, как начали снижаться цены 
на нефть и появились другие внешние 
шоки. Это замедление, которое сейчас 
выражается в отрицательных темпах 
роста, носит структурный характер. 
До 2008–2009 годов экономика росла 
за счет не просто высоких, а постоян-
но растущих цен на нефть. После кри-
зиса мы восстанавливались на росте 
потребления, потребкредитования и 
цен на нефть. Эти факторы исчерпа-
ны. Есть еще инвестиции. А они очень 
чувствительны к предприниматель-
скому климату, который определяет-
ся структурными факторами. Чем бы-
стрее будут преодолены структурные 
ограничения и реализована повестка 
структурных реформ, а это гораздо бо-
лее сложные реформы, чем просто по-
вышение-снижение налогов или ста-
вок, тем быстрее экономика выйдет на 
устойчивый экономический рост.

Мерами денежно-кредитной поли-
тики можно получить только кратко-
срочный эффект, к тому же достаточно 
слабый. А устойчивого роста добиться 
невозможно. За кратковременным ро-
стом неизбежно придет спад из-за дей-
ствия структурных ограничений. По-
этому где мы сейчас находимся и как 
будет развиваться ситуация, на мой 
взгляд, зависит от того, какими будут 
структурные изменения. Мы намере-
ны влиять мерами денежно-кредит-
ной политики на ценовую стабиль-
ность. Кстати, ценовую стабильность 
я считаю важным элементом инвести-
ционного климата. У нас как у мегаре-
гулятора есть и своя часть повестки в 
структурных изменениях: это созда-
ние длинных денег и рынка капитала. 
И конечно, нужна здоровая, устойчи-
вая, хорошо капитализированная бан-
ковская система и финансовая система 
в целом.
— С какой скоростью, вы считаете, 
безопасно для экономики снижать 
ключевую ставку?

— Темпы и сроки точно определить 
невозможно, именно поэтому совет 
директоров собирается раз в полтора 
месяца — чтобы посмотреть на состо-
яние экономики, уровень безработицы 

и инфляции, инфляционные ожида-
ния, уточнить наши прогнозы и при-
нимать решение таким образом, чтобы 
достичь наших целей по снижению ин-
фляции с учетом финансовой стабиль-
ности и экономического роста.
— Вы, наверное, слышали, что вас 
бизнесмены из реального секто-
ра часто критиковали за жесткую 
политику и высокую ставку. За ре-
шение поднять ставку, за слишком 
медленное снижение. Бизнесмены 
говорят, что они и так везде поджа-
лись, со всех сторон их жмут, а тут 
еще и кредит... Вы публично им ни-
когда не отвечали. Может быть, на-
стало время ответить?

— Мы, конечно, понимаем, что став-
ка влияет на бизнес. И мы снижаем 
ставку по мере возможности. Как толь-
ко наш прогноз показал, что инфляция 
будет быстро снижаться, мы начали и 
снижение ставки. Но и торопиться со 
снижением тоже нельзя, кстати, нас 
критиковали с другой стороны те, кто 
опасался, что если ставка будет сни-
жаться слишком быстро, это приведет 
к дестабилизации на валютном рын-
ке и скачку инфляции. Инфляционные 
ожидания остаются высокими, и если 
ставки будут ниже, чем инфляция в го-
ловах людей, то люди будут меньше 

сберегать в банках в рублях, произой-
дет долларизация вкладов. В этих ус-
ловиях кредиты не станут доступнее.

«МЫ БУДЕМ ПРОДОЛЖАТЬ 
ОЗДОРОВЛЕНИЕ»

— Мы говорили с банкирами, и они 
отмечают приток средств вкладчи-
ков в банки, но при этом снижение 
кредитования.

— Некоторое оживление кредитова-
ния сейчас началось. Но банки беспо-
коит и качество заемщиков, обращаю-
щихся за кредитом.
— Также из кулуарных бесед нам 
удалось почерпнуть, что бизнес-
мены тревожно, даже алармистски, 
настроены по отношению к пер-
спективам банковской системы. 
Многие уповают на помощь ЦБ. Ка-
кой линии оздоровления и защиты 
банковского сектора вы придержи-
ваетесь? Реальна ли угроза?

— Конечно, в текущей ситуации по-
высились кредитные и процентные 
риски. У нас три направления работы: 
совместно с правительством помочь 
с капиталом тем банкам, у которых 
нет проблем с нормативами и кото-
рые способны этот капитал использо-

вать для наращивания кредитования. 
Это очень важно в условиях закрытых 
рынков. Второе — мы временно смяг-
чили регулирование. Не для того, что-
бы маскировать проблемы, а для того, 
чтобы дать время банкам адаптиро-
ваться, чтобы внешние шоки оказались 
для них растянутыми во времени. Про-
цесс адаптации завершается в течение 
6–9 месяцев. Третье — наша политика 
по усилению надзора, в том числе по 
отзыву лицензий и санации. Эти меры 
направлены на повышение надежно-
сти и устойчивости банковской систе-
мы. Мы будем продолжать оздоровле-
ние банковского сектора. Мы выводим 
эту работу на новый уровень после 
расчистки накопившихся завалов.

Сейчас для нас на повестке дня во-
прос более ранней диагностики про-
блем у банков и своевременного при-
нятия надзорных мер, чтобы мы не 
оказывались перед выбором — отзыв 
лицензии или санация. Раннее при-
нятие мер обеспечивает защиту прав 
кредиторов и вкладчиков и делает про-
цесс дешевле. Поэтому мы и предложи-
ли использовать механизм предостав-
ления ликвидности банкам, которые 
хотят и  могут с точки зрения капи-
тала приобрести банки с нарождаю-
щимися проблемами, то есть они еще 

Ф
О

ТО
: О

ле
г 

Я
ко

в
ле

в/
Р

Б
К



29 июня 2015 года
Понедельник

No 111 (2128)
ИНТЕРВЬЮ | 7

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Председатель Банка России Эльвира Набиуллина — о санации банков, розничном кредитовании    и пенсионных фондах

«Мы не отказались от плав ающего курса»

не утратили устойчивость и поэтому 
представляют интерес для инвесторов. 
Центральный банк готов предоста-
вить возвратные деньги на рыночных 
условиях. Мы будем обсуждать с бан-
ками, насколько этот механизм будет 
востребован.

Но в целом банковская система для 
нынешней ситуации более или ме-
нее устойчива. Очищение банковско-
го сектора болезненный процесс, но 
он действительно ведет к укрепле-
нию банковской системы, что позво-
ляет избегать в период турбулентности 
эффекта домино и создает реаль-
ные основания для повышения дове-
рия к банковской системе. Как види-
те, в этот кризис эффекта домино или 
большого числа банков, которые надо 
было санировать, не было.
— Вы не комментируете конкрет-
ные банки, поэтому мы не будем 
сейчас называть имен, но у нас есть 
несколько крупных банков, про се-
рьезные проблемы которых извест-
но всем, тем не менее они живут 
и работают. Вы знаете о них? Сле-
дите за такими банками?

— Мы следим за ситуацией. Но мы 
всегда исходим из того, что сначала надо 
дать банку шанс принять и реализовать 
план финансового оздоровления само-
стоятельно. Такие случаи есть. Многим 
на рынке кажется, что у того или иного 
банка большие проблемы, но если соб-
ственник ведет себя ответственно, банк 
восстанавливается. Мы принимаем раз-
ные меры, в том числе и непубличные, 
с тем чтобы ограничить деятельность 
банков, финансовая устойчивость ко-
торых вызывает вопросы.
— То есть у нас есть банки, которые 
проходят по категории too big to 
fail, слишком большие для провала?

— Такая тема есть в любой стране, но 
это не означает, что мы закрываем глаза 
на проблемы в таких банках. Мы с ними 
работаем. Вы видели, что мы принима-
ли решение по отзыву лицензии и са-
нации в том числе и крупных банков.

«ПЕРЕГРЕВ НА РЫНКЕ РОЗНИЧНОГО 
КРЕДИТОВАНИЯ БЫЛ»

— Нас, как обычных людей, волну-
ют прежде всего розничные банки, 
которые оказались в сложной ситу-
ации. Был ли перегрев кредитова-
ния в розничном секторе? Будете ли 
вы ограничивать активность роз-
ничных банков?

— Я считаю, что перегрев на рын-
ке необеспеченного потребительско-
го кредитования был. Необеспеченное 

розничное кредитование в середине 
2013 года росло на 60%, при этом до-
ходы населения росли медленней. Ког-
да нам говорят, что доля розничных 
кредитов в ВВП невелика, то забыва-
ют, что доля платежей по кредитам 
в доходах семей значительна. С этой 
точки зрения мы находились в риско-
ванной зоне, поэтому ЦБ начал охлаж-
дать этот рынок несколько лет назад... 
Был реализован целый набор мер, на-
правленных на торможение роста кре-
дитования домохозяйств с небольши-
ми доходами под повышенную ставку. 
Нашей целью было добиться того, что-
бы темп роста потребительского кре-
дитования был сопоставим с темпом 
роста номинальных доходов населе-
ния. Это было бы естественно и без-
опасно и не создавало бы системных 
рисков. Однако процесс был уже рас-
кручен, и затормозить его быстро было 
невозможно. В дальнейшем на наши 
действия по охлаждению рынка нало-
жилось снижение доходов населения. 
Поэтому банки, которые специализи-
ровались на этом кредитовании, стол-
кнулись с определенными проблема-
ми. Тем не менее системной проблемы 
мы тут не видим. Во-первых, специ-
ализированные розничные банки 
привлекают только 5% всех вкладов. 
Во-вторых, многие из розничных бан-
ков начали менять свои бизнес-моде-
ли, переориентироваться на менее ри-
скованных заемщиков, были созданы 
достаточные резервы по плохим ссу-
дам, некоторые банки были докапита-
лизированы собственниками.
— Тем не менее мы видим растущие 
убытки: то один банк покажет ре-
кордный убыток, то другой.

— Это объяснимо. Темп выдачи но-
вых кредитов падает, поэтому мы бу-
дем некоторое время видеть статисти-
ческий рост убытков и доли плохих 
кредитов.
— Когда, по вашим оценкам, этот 
процесс достигнет дна?

— Думаю, мы близки к нему.
— Если взять такую экономику, 
как Россия, сколько в ней, на ваш 
взгляд, должно быть банков? Есть 
целевой показатель?

— Нет, и его не может быть. Банков 
может быть разное количество, глав-
ное, чтобы они были финансово устой-
чивыми. В нашей стране всегда будет 

место и для крупных банков, и для ре-
гиональных, и малых, и средних бан-
ков, которые работают с малым бизне-
сом и знают своего клиента. 
— Вам не кажется, что российский 
банковский сектор излишне кон-
центрирован? И более того, уровень 
концентрации растет.

— Для того чтобы оценить степень 
концентрации рынка, обычно смо-
трят на долю, которую занимают пять 
крупнейших банков на рынке. Россия 
по этому показателю не выделяется, 
во многих странах пять банков зани-
мают большую долю, чем у нас. Кон-
центрация банков отражает структуру 
экономики. Кстати, учитывая размеры 
наших крупных компаний, размер бан-
ков может оказаться и недостаточным. 
Когда после закрытия внешних рынков 
предприятия начали возвращаться на 
российский финансовый рынок и пы-
таться занять деньги у наших банков, 
оказалось, что с точки зрения норма-
тива риска на одного заемщика России 
нужны и более крупные банки...
— То есть известный тезис о том, 
что Сбербанк все монополизиро-
вал, не более чем миф?

— Вообще в банковской сфере ак-
тивная конкуренция.

«ОТМЫВАТЬ СТАЛИ МЕНЬШЕ»

— А отмывать перестали. Вы недав-
но сказали, что осталось 20 банков, 
которые отмывают.

— На мой взгляд, банки стали отмы-
вать меньше.
— То есть они продолжают отмы-
вать?

— Мы видим, что число банков, вов-
леченных в сомнительные операции, 
резко уменьшилось. Мы, как мегаре-
гулятор, пытаемся выдавливать эту 
деятельность изо всех областей. Уви-
дев нашу жесткую позицию, те бан-
ки, для которых теневые операции не 
были основным бизнесом, а исполь-
зовались, чтобы подзаработать, стали 
их сворачивать сами. Банки же, кото-
рые специализируются на отмыва-
нии, мы научились очень быстро вы-
числять и отзывать у них лицензии. 
Раньше наша методика позволяла их 
видеть через квартал, сейчас — гораз-
до быстрее.

Эльвира Сахипзадовна Набиуллина

Родилась в 1963 году в Уфе в се-
мье шофера и аппаратчицы при-
боростроительного производства. 
С отличием окончила среднюю 
школу, но золотую медаль не 
получила. В МГУ на экономи-
ческий факультет поступила, 
по ее собственным словам, по-
тому что «влекло неизвестное», 
окончила его в 1986-м. Спустя че-
тыре года, в 1990-м, Набиуллина 
окончила аспирантуру, подгото-
вила кандидатскую диссертацию, 
но защищать ее не стала.
В программе «Познер» в 2014 го-
ду зачитывалась характеристика, 
данная юной Набиуллиной одним 
из бывших однокурсников: «Сти-
пендиантка Карла Маркса, лю-

бившая марксистско-ленинскую 
политэкономию, свято верившая 
в идеалы коммунизма, один 
из первых студентов, принятых 
в партию у нас на курсе. В об-
щем, образцово-показательный 
советский человек». Набиуллина 
заявила, что с характеристикой 
согласна.

Начало карьеры
С 1991 года Набиуллина работала 
в Научно-промышленном союзе 
СССР (предшественник Россий-
ского союза промышленников 
и предпринимателей). В Мини-
стерство экономики впервые по-
пала в 1994-м (в 1997-м стала за-
местителем министра), покинула 

его в 1998 году, когда премьером 
стал Евгений Примаков.
С 1998-го занимала пост заме-
стителя председателя правления 
Промторгбанка, в 1999 году была 
исполнительным директором Ев-
роазиатской рейтинговой служ-
бы. В 1999–2000 годах Набиулли-
на являлась вице-президентом 
фонда «Центр стратегических 
разработок», президентом кото-
рого был Герман Греф (сменила 
его на этом посту в 2003-м).
В 2000 году, после победы Влади-
мира Путина на выборах прези-
дента, вместе с Грефом перешла 
в Министерство экономического 
развития на должность первого 
заместителя министра.

Высшие посты
В 2007–2008 годах Набиуллина 
занимала пост министра эконо-
мического развития и торговли, 
с 2008 по 2012 год — министра 
экономического развития.
В 2012–2013 годах являлась по-
мощником президента РФ по эко-
номическим вопросам.
В 2013 году ее назначили пред-
седателем Центробанка. На 
новом посту Набиуллина при-
звала граждан ответственнее 
относиться к выбору банка для 
хранения денег. ЦБ, по ее словам, 
начал тщательное обследование 
состояния каждой кредитной ор-
ганизации. Оно сопровождалось 
частым отзывом лицензий (только 

в течение 2014 года — 84), из-за 
чего на банковском рынке заго-
ворили о «зачистке» и «черных 
списках».  

Семья экономистов
Во время учебы в аспирантуре 
Набиуллина вышла замуж за 
преподавателя кафедры исто-
рии народного хозяйства и эко-
номических учений Ярослава 
Кузьминова. В 1992 году Кузь-
минов основал национальный 
исследовательский университет 
«Высшая школа экономики», 
ректором которого является до 
сих пор. Во ВШЭ работает и сын 
супругов Василий, родившийся 
в 1988 году.
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— Сейчас законодательство по 
всему миру сильно ужесточилось, 
требования к российским клиен-
там повысились. Вы это связывае-
те с особым отношением к России 
или с повсеместным ужесточением 
комплайнса?

— В целом ужесточается комплайнс. 
Ужесточились требования по рискам.
— Вы можете прокомментировать 
ситуацию с отчетом аудитора банка 
«Траст», который сначала подписал 
отчет, а через год сообщил, что от-
четность была недостоверной? Как 
часто аудиторы подписывают не-
достоверные отчеты — это распро-
страненная практика или отдель-
ные случаи?

— Это не единичный случай, к со-
жалению, и нас это беспокоит. Мы по-
стоянно пишем в Минфин письма по 
поводу аудиторов, которые заверяли 
отчетность с признаками недостовер-
ности, с просьбой принять меры.

«НУЖНО СОЗДАТЬ 
ДОЛГОСРОЧНОГО ИНВЕСТОРА»

— Вы недавно взялись за одного 
страховщика. Правильно ли мы по-
няли, что вы собираетесь приводить 
в порядок в том числе и страховой 
рынок?

— Мы стремимся сделать все фи-
нансовые рынки прозрачными. Если 
мы хотим, чтобы финансовые рынки 
были источником длинных денег и эко-
номического роста, необходимо дове-
рие. Финансовые рынки не работают 
без доверия.
— Какие вы видите болевые точки 
на страховом рынке? Например, как 
скрытые ставки в случае с банками.

— Есть две крупные проблемы, кото-
рые нас беспокоят. Первая — это взаи-
моотношения с потребителями, вклю-
чая навязывание услуг, ограничение 
доступа к скидкам и т.д. Вторая — фи-
нансовая устойчивость страховых ком-
паний.
— Если представить, что прошло 
пять лет, вы все отрегулировали. 
Каким будет идеальный банков-
ский рынок, идеальный страхо-
вой рынок, идеальный пенсион-
ный рынок?

Что думают о политике ЦБ России иностранные коллеги Набиуллиной

Йоргованка Табакович,  
председатель Центрального банка 
Сербии
«Я считаю, что Эльвира Набиул-
лина сделала большие усилия 
для стабильности российского 
рубля в период исторических 
событий, которые бывают, может 
быть, раз в сто лет. Я бы не хотела 
сейчас оказаться на ее месте. Во-
йна — это не только физическая 
расправа, это еще и финансовые 
решения, которые подрывают 
экономику и рынки страны.
Центробанк Сербии тоже испыты-
вает давление, у нас есть оппози-
ция, но это лишь малая часть тех 
больших проблем, которые есть 
сейчас в России. Но я уверена, 
что они не могут длиться слишком 
долго. У меня есть информация 
от бизнес-сообщества Германии, 
которое тоже недовольно, что 
Россия живет в условиях санкций. 
Они хотят работать и строить биз-
нес с вами.
Российский ЦБ, введя режим 
инфляционного таргетирования, 
пошел по пути, по которому шли 
многие страны. Сербия фактиче-
ски ввела этот режим в 2006 году, 

а мы официально представили 
его в 2009 году. У нас был самый 
высокий уровень инфляции в Ев-
ропе — 12,2%, сейчас она состав-
ляет 1,8%.
Ваш Центробанк должен рав-
няться на страны, в монетарной 
политике которых главная цель — 
это поддержание низкого уровня 
инфляции в течение длительного 
периода времени. Если у вас бу-
дет низкая инфляция, допустим, 
в течение трех лет, то вы полу-
чите позитивные инфляционные 
ожидания, а это знак того, что 
граждане доверяют монетарным 
властям. Российский ЦБ умеет 
прислушиваться к мнению других 
стран, но делает то, что считает 
нужным для своей страны.
Я поддерживаю монетарную 
политику, которую проводит 
Банк России. Но у него такая же 
проблема, что была и у нас в свое 
время, — регулятор все делает по 
учебнику, но хорошего результата 
не получает. Проблема заклю-
чается в том, что в одиночку ни 
один центробанк в мире не может 
сделать ничего. Нужны струк-
турные реформы и обязательно 

консолидация с правительством. 
У ЦБ есть инструменты быстрого 
реагирования: ключевая ставка, 
интервенции на финансовом 
рынке. Но должна быть поддерж-
ка со стороны правительства, 
в руках которого такие важные 
рычаги, как законодательство, 
фискальная политика, промыш-
ленная политика, действия, на-
правленные на создание новых 
рабочих мест и снижение уровня 
безработицы».

 Янис Мотиванс, 
директор центра «Мир денег» 
при Банке Латвии
«Сейчас центробанки многих 
стран страдают от одного — 
в банках денег много, а кредиты 
выдавать некому, а некому — 
потому что нет хороших ком-
мерческих идей. Для России эта 
проблема тоже актуальна. Также 
перед российским ЦБ сегодня 
стоит вопрос, насколько свобод-
ными будут курсообразование 
и движение капитала. Мы объя-
вили такой режим в 90-х годах, 
но при этом не смогли добиться 
стабильности цен.

Серьезных ошибок в действиях 
Банка России я не вижу. ЦБ срабо-
тал в это сложное время хорошо. 
Я думал, что судьба рубля будет 
намного хуже. Мы, как соседняя 
страна, заинтересованы в том, 
чтобы курс был стабилен, потому 
что от падения рубля мы теряем 
в деньгах, в прибыли, поэтому мы 
заинтересованы в вашей стабиль-
ности. Мне кажется, что проблема, 
мешающая России развиваться, — 
это очень большое влияние тене-
вой экономики, которую представ-
ляют состоятельные люди. Иногда 
непонятно, управляет ли страной 
Центральный банк, или управляет 
ею какой-то корыстный человек, 
или группа таких корыстных лю-
дей. Заметно, что правительство 
старается уменьшать влияние 
теневой олигархии и преступ-
ности, но это не работа одного 
дня. Это касается и банковской 
системы. ЦБ нуж дается в под-
держке правительства в части 
проведения структурных реформ. 
Стране с таким богатым научным 
наследством не к лицу паниковать 
по каждому случаю падения цен 
на нефтепродукты».

Нестор Эспенилла,  
заместитель управляющего 
сектором контроля и проверок 
Центрального банка Филиппин     
«Мы работаем с другими странами, 
включая Россию, обмениваемся 
идеями и решениями в сфере 
регулирования, которые откры-
вают для банков и финансовых 
посредников возможность для 
внед рения инноваций и создания 
новых финансовых услуг. Все это 
способно сделать финансовую си-
стему более доступной и открытой 
для простых людей. Россия очень 
большая и сложная страна, поэ-
тому я думаю, что она идет своим 
путем в части развития системы 
регулирования финансовых ин-
ститутов. Потребители финансо-
вых услуг должны быть защищены, 
это главная задача для центробан-
ков всех стран. Основываясь на 
том, что я вижу и слышу, считаю, 
что Центральный банк России де-
лает успехи в проведении денеж-
но-кредитной политики и разви-
тии надзора. В его решениях есть 
инновационность, которая может 
быть примером для руководителей 
центробанков других стран».

— Можно в целом говорить о фи-
нансовом рынке, хотя пять лет не та-
кой большой срок. Банковская систе-
ма станет более устойчивой. Должна 
вырасти доля небанковских активов. 
Сейчас доля банковских активов в ВВП 
больше 100% (то есть банковские ак-
тивы превышают 100% ВВП. — РБК), 
доля страховых активов — около 2%, 
пенсионных — около 3%, коллектив-
ных инвестиций — также около 3%. 
Нам нужно создать источники длин-

ных денег, наряду с банковским кре-
дитованием развивать рынок капи-
тала. Нужно создать долгосрочного 
внутреннего инвестора и институты 
для аккумулирования таких накопле-
ний — а именно этой задаче и служат 
институты пенсионных накоплений, 
страхования жизни, коллективных 
инвестиций. Чтобы решить эти зада-
чи, необходимо формирование дове-
рия и укрепление стабильности фи-
нансовой системы.

«НАКОПИТЕЛЬНАЯ 
И РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНАЯ 
СИСТЕМЫ НЕ АЛЬТЕРНАТИВЫ»

— Давайте поговорим о пенсион-
ных фондах. Прошла пенсионная 
реформа, ЦБ посмотрел на состав 
акционеров фондов. Есть мнение, 
в том числе и в правительстве, что 
бизнес вложился в эти фонды с це-
лью получения дешевого капитала 
для собственных проектов, а не для 
того, чтобы создать длинные день-
ги в экономике в интересах буду-
щих пенсионеров. И этим в том 
числе мотивируют желание ликви-
дировать накопительную пенсион-
ную систему. Какова ваша позиция?

— Мы исходим из того, что решение 
принято и объявлено, я не вижу осно-
ваний для его пересмотра. Накопитель-
ная пенсионная система — это важней-
ший институт, который обеспечивает 
дополнительные пенсионные права 
для граждан и одновременно служит 
источником длинных денег в эконо-
мике. Второе приобретает особую важ-
ность в условиях закрытости внешних 
рынков. Этот институт надо развивать. 
Акционирование — это первый этап. 
Надо сказать, что через акционирова-
ние прошла примерно половина фон-
дов — чуть больше 60, а в систему гаран-
тирования получили доступ 28 фондов 
после тщательной проверки. В ходе 
проверки с нашей стороны эти фонды 
существенно улучшили свою структу-
ру активов — на 95 млрд руб. была из-
менена структура активов и введены 
прозрачные формы владения.
— Речь идет об ипотечных сертифи-
катах участия?

— Не только, ипотечные сертифи-
каты участия — это следующий этап, 
над которым мы работаем. Речь идет 
о разных активах. Хочу подчеркнуть, 
что проверка качества активов со сто-
роны Банка России не разовая акция 
при вступлении в систему, она будет 
проводиться постоянно в рамках над-
зора. Знаю, что есть ряд вопросов по 
сделкам, которые происходили в по-
следнее время — о том, как пенсион-
ные фонды участвуют в капитале бан-
ков. Во-первых, вложения в акции 
компаний, включая банки, — нормаль-

Центробанк — особый публично-
правовой институт, независимый 
от государства, но совместно 
с ним проводящий единую 
государственную денежно-
кредитную политику. 

Центробанк выполняет, 
в частности, следующие 
функции*:
— устанавливает правила 
осуществления расчетов 
в России;
— выдает лицензии кредитным 
организациям и принимает 
решения о регистрации НПФ;
— является кредитором 
последней инстанции для 
кредитных организаций;
— устанавливает официальные 
курсы иностранных валют 
по отношению к рублю;
— устанавливает целевые 
ориентиры денежно—
кредитной политики, в том 
числе показатели инфляции 
и процентных ставок;
— осуществляет эмиссию 
наличных денег;
— осуществляет управление 
золотовалютными резервами;
— организует составление 
платежного баланса России;
— анализирует и прогнозирует 
состояние экономики России.

*Согласно Конституции, Федеральному 
закону №86 «О Центральном банке 
Российской Федерации (Банке России)» 
от 10 июля 2002 года.

Центральный банк России в цифрах

Источник:  Банк России

Банковский 
сектор 
на 1 июня 
2015 года:

Активы 
банковского 

сектора 

72 
трлн руб.

40
трлн руб.

Кредиты

трлн руб.
Вклады населения

19

810
Действующих банков

Другие 
финансовые 
организации 
и агенты  
на июнь 
2015 года:

118
Действующих 

НПФ

411
Страховых компаний 
(включая общества 
взаимного страхо-

вания)

748
Брокеров

393
Управляющих 

компаний

**наличные, остатки 
на расчетных 
счетах и счетах 
до востребования, 
срочные депозиты

Денежная 
масса на 1 мая 
2015 года:

Макроэко-
номические 
показатели  
на 8 июня 
2015 года:

32,1 
трлн руб.

Агрегат М2**

11,5%
Ключевая ставка

0%
Прирост 

денежной массы 
с начала года

Инфляция
15,6%

Цель по инфляции
4%
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ная форма инвестирования, если речь 
идет о хороших компаниях. Пенсион-
ные фонды могут вкладывать в акции 
шести банков, бумаги которых вклю-
чены в высшие котировальные списки. 
Для нас важно, чтобы не было концен-
трации рисков, чтобы сделки были ры-
ночные. С точки зрения концентрации 
рисков в акции банков всего вложено 
менее 3% пенсионных накоплений. 
С точки зрения рыночности сделок: 
мы получили сейчас информацию от 
пенсионных фондов и банков, завер-
шаем анализ, и если у нас будут сомне-
ния, собственники фондов должны бу-
дут принять соответствующее решение 
финансового характера, чтобы защи-
тить права клиентов. Но важно то, что 
пенсионные накопления пока не рабо-
тают как длинные деньги.
— Но и вкладывать особенно не-
куда...

— Мы видим большую долю вложе-
ний в депозиты банков. С одной сторо-
ны, это неплохо, потому что поддержи-
вает банки. С другой, это не то, на что мы 
все вместе рассчитываем с точки зрения 
длинного ресурса. Поэтому мы до кон-
ца года введем ограничение по разме-
щению средств в банках — не более 40% 
портфеля фонда, но вопрос не только в 
ограничениях, а еще и в возможностях 
вкладывать в альтернативные инстру-
менты. Фонды вкладывают в депозиты 
банков, потому что это надежно. Нужны 
другие надежные инструменты, чтобы 
предприятия предлагали инфраструк-
турные и концессионные проекты для 
вложений негосударственных пенсион-
ных фондов. Также хотим ввести специ-
альный портфель до погашения, с тем 
чтобы у пенсионных фондов не было 
необходимости переоценивать стои-
мость рыночных ценных бумаг. Систе-
ма вознаграждения также нуждается 
в рефор мировании.
— Этика также нуждается в рефор-
мировании.

— Да.
— Будет ли ЦБ предпринимать ре-
гуляторные действия, чтобы ввести 
этические стандарты?

— Этические стандарты нужно вне-
дрять через ассоциации и саморегули-
руемые организации.

— Вы знаете же позицию социаль-
ного блока: деньги пенсионные 
фонды вкладывают сейчас, а кто 
будет отвечать потом — неизвестно.

— В распределительной системе го-
сударство отвечает будущими трасфер-
тами из федерального бюджета и бу-
дущими налогами. А в накопительной 
системе — тем, что деньги инвестиру-
ются и могут приносить доход. На са-
мом деле распределительная и накопи-
тельная системы — не альтернативы. 
Дискуссия временами идет по лож-

ному пути, на самом деле распреде-
лительная система — это основа, от 
нее никуда не уйти, а накопительная 
система дает дополнительные пра-
ва. Необходимо находить баланс, но 
пытаться уйти от пенсионных нако-
плений неправильно. Мы половину 
пути уже прошли, поворачивать на-
зад не стоит.
— Что будет с теми фондами, кто не 
войдет в систему гарантирования? 
Уже сейчас понятно, что у некото-
рых фондов даже нет денег, чтобы 
вернуть клиентам.

Не вошедшим в систему гарантиро-
вания НПФ будет введен запрет на ра-
боту с пенсионными накоплениями, у 
них будет 30 дней для перевода средств 
в ПФР. Если НПФ не справится с этой 
задачей, то он, скорее всего, станет бан-
кротом. При этом так называемый но-
минал взносов будет компенсирован 
Банком России.

«БЫЛО БОЛЬШОЕ ДАВЛЕНИЕ 
НА КУРС»

— Коллективные инвестиции еще 
живы? 

— Живы, и у нас есть желание разви-
вать различные коллективные формы 
сбережений, потому что это внутрен-

ний источник для развития российской 
экономики. Страхование держится на 
обязательных формах, добровольные 
не очень популярны, но их вполне 
можно развить. Думаю, будут происхо-
дить изменения, связанные с быстрым 
распространением цифровых техноло-
гий. Мы будем развивать финансовую 
инфраструктуру, это позволит привле-
кать инвесторов. Я надеюсь, что наш 
собственный финансовый сектор будет 
важным источником финансирования 
экономического роста.

— Разве один или другой скачок 
курса не перечеркивает всю эту 
работу по выстраиванию доверия?

— Те скачки курса, которые вы имее-
те в виду, были вызваны неизбежными 
объективными факторами. Альтерна-
тивы, к сожалению, не было. Совпало 
и введение финансовых ограничений, 
и снижение цен на нефть, было очень 
большое давление на курс. Со време-
нем такие скачки прекратятся, если не 
будет внешних шоков. Будет восста-
навливаться доверие к национальной 
валюте. Мы это, кстати, видим по ди-
намике рублевых вкладов населения. 
Даже сейчас, при снижении ставок, 
люди приносят деньги в банки.
— Раз уж мы перешли к плавающе-
му курсу, невозможно не спросить 
о вашем заявлении про междуна-
родные резервы. Когда вы сказали, 
что намерены довести объем резер-
вов до $500 млрд, рынок решил, что 
вы отказались от плавающего курса 
и теперь у ЦБ несколько целей, а не 
только ценовая стабильность.

— Мы не отказались от плаваю-
щего курса. Было бы странно от нас 
ожидать, что мы так легко откажем-
ся от него, учитывая, в каких сложных 
условиях мы к нему перешли. Наши 
операции на валютном рынке по по-
полнению золотовалютных резервов 

никак не противоречат плавающему 
курсу и инфляционному таргетирова-
нию. Во-первых, мы своими покупка-
ми не оказываем серьезного влияния 
на курс, тем более у нас нет цели по 
конкретным значениям курса, (да, мы 
понимаем, что некоторое влияние все 
равно есть, и мы его учитываем при 
принятии решения по денежно-кре-
дитной политике), мы покупаем рав-
номерно, небольшими порциями. 
Во-вторых, для достижения целей по 
инфляции мы эти операции стери-
лизуем: когда мы покупаем валюту, 
мы предоставляем ликвидность та-
ким образом, чтобы ставка денежно-
го рынка была вблизи ключевой.
— А вы слышали выражение «рос-
сийский рынок — рынок не идей, а 
инсайда»?

— Слышала, но это некоторое пре-
увеличение, хотя проблема инсайда 
и манипулирования безусловно есть. 
Мы проводим расследования по лю-
бым фактам, которые позволяют пред-
положить, что было манипулирование 
или инсайд. Они сложные, в них вклю-
чены трансграничные операции, по-
этому расследования длятся долго. 
И это не только у нас, ситуация с LIBOR 
расследовалась 5–6 лет.
— Российский фондовый рынок по-
степенно превращается в тихое ме-
сто. Вы что-то планируете делать с 
ним?

— Он очень маленький, хотя рынок 
корпоративных облигаций растет.
— Но он непропорционален стране.

— Да, поэтому мы и говорим, что в 
пятилетней перспективе роль небан-
ковского финансирования должна ра-
сти.
— То есть у вас есть план? Помни-
те, раньше собирались мировой фи-
нансовый центр строить.

— Мы понимаем, что собственно 
создание мирового финансового цен-
тра — не задача ближайшего будущего. 
Но в плане по его созданию есть много 
хорошего, что нужно сделать в ближай-
шее время просто для развития финан-
сового рынка. И то, что запланировано, 
надо делать. Это, кстати, относится ко 
всем направлениям деятельности Бан-
ка России.  

В целом банковская система для нынешней ситуации 
более или менее устойчива. Как видите, в этот кризис 
эффекта домино или большого числа банков, которые 
надо было санировать, не было
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вступило в силу постановление 
правительства №758, согласно 
которому владельцы заведений 
с бесплатным Wi-Fi должны 
проводить идентификацию 
пользователей

С 28 февраля  

2015 года 

стала  
обязательной  
авторизация  
для доступа  

к Wi-Fi  
в московском  

метро

С 2005 по 2010 г.
в Италии действовал закон Писану,  

предполагавший обязательную идентификацию  
при входе в интернет по Wi-Fi. Окончательно  

к анонимному доступу страна  
вернулась в 2013-м

1,5 млн 
человек

прошли идентификацию  
для подключения Wi-Fi через 

сервис «Энфорты». Кроме 
McDonald’s она работает с Burger 

King, заправками ЛУКОЙЛа 
и другими компаниями. Услуги 
«Энфорты» обходятся каждой 
точке в 2–7,8 тыс. руб. в месяц

2,5 
млн 
пассажиров
ежедневно  
пользуются  
интернетом  
в метро Москвы

Примерно

63 тыс. точек
публичного доступа  
Wi-Fi было в России  
к началу 2015 года.  
Примерно 71%  
из них обслуживали  
операторы  
«большой тройки»

505
российских  

ресторанов McDonald’s
 ввели обязательную 

регистрацию для 
пользователей Wi-Fi. 

Примерно в 200 из них эту 
услугу обеспечила компания 

«Энфорта»

Кто заработает на идентификации посетителей кафе

Сеть без анонимов

ИРИНА ЮЗБЕКОВА,  
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

McDonald's ввел идентификацию 
пользователей бесплатного Wi-Fi 
во всех ресторанах сети по России. 
РБК попытался разобраться, как 
идет борьба с анонимами в интер-
нете и кто на этом зарабатывает.

 РЕСТОРАНЫ ПОДЧИНИЛИСЬ

Сеть ресторанов быстрого питания 
McDonald's ввела идентификацию 
пользователей бесплатного Wi-Fi во 
всех 505 своих заведениях, рассказала 
РБК представитель компании Светлана 
Полякова. Кто из IT-компаний и про-
вайдеров оказывает McDonald's соот-
ветствующие услуги и платит ли сеть 
за них, Полякова отказалась обсуждать.

Источники в компаниях — операто-
рах связи уточнили, что покрытие Wi-Fi 
и непосредственно услуги идентифика-
ции McDonald's обеспечили несколько 
организаций, в частности «ВымпелКом» 
и «Энфорта». Представитель «Энфор-
та» Сергей Широков подтвердил РБК, 
что компания работает с McDonald's: 
именно этот оператор подключил услугу 
идентификации в 200 ресторанах сети в 
Москве около двух месяцев назад. Пред-

ставитель «ВымпелКома» также под-
твердил сотрудничество с McDonald's, 
но детали не раскрыл.

Идентификация происходит по но-
меру телефона, рассказывает Широков 
из «Энфорты»: когда пользователь под-
ключается к бесплатной беспроводной 
сети, на экране устройства появляет-
ся специальное поле, куда необходимо 
ввести номер. После этого клиент полу-
чает СМС с паролем и логином, которые 
вводятся в соответствующее «окно», и 
доступ к Wi-Fi активизируется. Реги-
страция происходит единожды.

Число пользователей, которые 
прошли идентификацию через сер-
вис «Энфорты», составляет около 
1,5 млн человек, уточнил он. Клиента-
ми компании, по его словам, помимо 
McDonald's являются сеть Burger King, 
заправки ЛУКОЙЛа и ряд небольших 
компаний. Стоимость услуг «Энфорты» 
составляет от 2 тыс. до 7,8 тыс. руб. в ме-
сяц для одного заведения.

В мае глава Минкомсвязи Николай 
Никифоров обратил внимание, что не-
которые сети быстрого питания до сих 
пор предоставляют доступ в интернет 
без идентификации, невзирая на изме-
нения в законодательстве. «Посетите-
ли крупнейшей в России сети кафе бы-
строго питания до сих пор пользуются 
публичным доступом к интернету без 

регистрации», — сообщил  Никифоров 
(цитата по сообщению пресс-службы 
Минкомсвязи), не уточняя название 
сети. По информации ТАСС, речь как 
раз шла о McDonald's, но в Минком-
связи подчеркивали, что министр «не 
упоминал никаких юридических лиц».

Как рассказал РБК президент Феде-
рации рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров, ряд небольших рестора-
нов вообще отказались от предостав-
ления услуги беспроводного доступа. 
Предприниматели не зарабатывают 
на предоставлении такой услуги, про-
должает Бухаров, некоторые посети-
тели заказывают чай, сидят два часа и 
пользуются открытой сетью — многим 
рестораторам это не нравится. По его 
словам, как только начнут действовать 
штрафные санкции, многие заведе-
ния закроют доступ к Wi-Fi, в том чис-
ле крупные сети общепита.

ДОХОДЫ ДЛЯ «ТРОЙКИ»

Ввести идентификацию можно несколь-
кими способами: попросить своего 
провайдера включить такую услугу, са-
мостоятельно разработать систему ре-
гистрации или заказать ее у сторонней 
компании. Операторы заинтересованы 
в дополнительном доходе от обслужи-
вания точек Wi-Fi, говорит гендиректор 

Ввести 
идентификацию 
можно 
несколькими 
способами: 
попросить 
своего 
провайдера 
включить 
такую услугу, 
если он ее 
предоставляет, 
самостоятельно 
разработать 
систему 
регистрации 
или заказать 
ее у сторонней 
компании

«ТМТ Консалтинг» Константин Анки-
лов. По его данным, на начало 2015 года 
в России было 63 тыс. точек публичного 
доступа Wi-Fi, 45 тыс. из которых обслу-
живали операторы «большой тройки»: 
лидер в этом сегменте — «ВымпелКом» 
с долей в 37%, МТС контролирует 14%, а 
«МегаФон» — всего несколько процен-
тов. Анкилов оценивает этот бизнес в 
1,8 млрд руб. по итогам 2014 года. По его 
мнению, доход от услуги идентифика-
ции будет незначительным.

Пресс-секретарь оператора «Вым-
пелКом» Анна Айбашева рассказала РБК, 
что компания уже реализовала возмож-
ность идентификации пользователей по 
номеру мобильного телефона. По ее сло-
вам, воспользоваться или нет этой услу-
гой, решает владелец заведения. Сама 
услуга предоставляется бесплатно — она 
«зашита» в общую стоимость интерне-
та от оператора. Стоимость услуги Wi-Fi 
для юрлица составит 3 тыс. руб. в месяц 
при скорости интернета 2 Мбит, уточ-
нил представитель службы поддержки 
клиентов «ВымпелКома»: такой скоро-
сти хватит для того, чтобы 15–20 чело-
век «комфортно пользовались сетью», 
например, в кафе.

У МТС есть ряд публичных точек 
Wi-Fi в городах России, рассказал пред-
ставитель оператора Дмитрий Солодов-
ников. В местах коллективного доступа 
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Кто заработает на идентификации посетителей кафе

Сеть без анонимов
МТС организовывает идентификацию 
по IP-адресам конечных устройств поль-
зователей, для чего им при входе в сеть 
нужно предоставить свой номер телефо-
на и взамен получить пароль по СМС, до-
бавил он. МТС предоставляет компани-
ям-партнерам услугу идентификации 
бесплатно, но абонент при подтверж-
дении оплачивает исходящую СМС, от-
метил Солодовников. Стоимость услуги 
Wi-Fi для юрлиц у МТС начинается от 
1,2 тыс. руб. в месяц при скорости 6 Мбит, 
рассказал сотрудник службы поддержки 
клиентов МГТС («дочка» МТС).

«МегаФон» рассматривает публич-
ные сети Wi-Fi как «элемент повыше-
ния лояльности клиентов», рассказа-
ла пресс-секретарь оператора Алия 
Бекетова. Такие сети есть, например, 
в «Сапсане», но услуга для пользова-
телей платная. Пока компания не пре-
доставляет возможность идентифика-
ции по СМС, уточнила Бекетова.

КТО ХОЧЕТ ЗАРАБОТАТЬ

Некоторые IT-компании планируют за-
работать на новых правилах — напри-
мер, компания «МаксимаТелеком», опе-
ратор сети Wi-Fi в московском метро, 
или компания-стартап HotWi-Fi.

«МаксимаТелеком» собирается пре-
доставлять кафе и торговым центрам 
услугу идентификации пользователей 
при подключении к публичному Wi-Fi, 
подтвердил ее представитель Илья Гра-
бовский, новую услугу внедрят до конца 
августа. Использование системы иден-
тификации и авторизации, которую 
прошли уже несколько миллионов пас-
сажиров метро, позволит ресторанам и 
торговым центрам исключить затраты 

на отправку СМС, которые в среднем со-
ставляют 1 руб. на пользователя, объяс-
нил Грабовский.

Крупный торговый центр посеща-
ют несколько миллионов человек в ме-
сяц, и его затраты на идентификацию 
могут измеряться в миллионах рублей, 
считает Грабовский. Например, количе-
ство посетителей ТРЦ «Европейский» в 
мае 2015-го составило около 3,7 млн 
человек, говорится на сайте торгового 
комплекса. Если все эти люди пройдут 
идентификацию, компании придет-
ся отправить 3,7 млн СМС, но в следу-
ющий месяц могут прийти как новые 
пользователи, так и уже зарегистриро-
ванные, для которых повторная отправ-
ка сообщения не понадобится, отметил 
Грабовский.

По его расчетам, собственная раз-
работка системы идентификации мо-
жет стоить заведениям $10–20 тыc., при 
этом ежемесячно придется тратить на 
ее обслуживание около $1 тыс. — на зар-
плату техническому персоналу или сто-
ронней компании, которая будет под-
держивать работу системы. Он добавил, 
что «МаксимаТелеком» позволит зара-
батывать на публичных сетях Wi-Fi и 
владельцам заведений, так как помогает 
размещать рекламу на стартовой стра-
нице доступа. Заведениям услуга иден-
тификации от «МаксимаТелеком» будет 
обходиться в сумму до нескольких «де-
сятков тысяч рублей в месяц», уточнил 
Грабовский. По его словам, при расчете 
стоимости учитываются проходимость, 
площадь залов и другие факторы.

«МаксимаТелеком» уже ведет пе-
реговоры с «десятками потенциаль-
ных партнеров», среди которых круп-
ные торговые центры и «популярная 

сеть общественного питания», о пре-
доставлении услуги идентификации, 
отметил Грабовский. Он отказался на-
звать конкретные компании. Предста-
вители McDonald`s, KFC, «Росинтера», 
ТРЦ «Афимолл Сити», «Шоколадницы» 
и «Кофе Хауз» отрицают переговоры с 
«МаксимаТелеком».

HotWi-Fi, основанная Дмитрием Сте-
паненко в 2012 году, позволяет кафе ав-
торизовывать пользователей с помо-
щью соцсетей и уже зарабатывает на 
этом по 2 млн руб. в месяц. Ежемесячная 
абонентская плата за идентификацию 
составляет от 1 тыс. до 5 тыс. руб. с одной 
торговой или розничной точки, отметил 
Степаненко. Клиентами HotWi-Fi явля-

ются более 1 тыс. заведений: они пред-
лагают своим посетителям «дружить» в 
соцсетях при подключении к интернету.

Предприниматель признался, что 
пока не чувствует повышения спроса на 
инструменты идентификации. Но если 
ответственность за исполнение поста-
новления переложат с операторов на 
владельцев точек доступа, то внима-
ние предпринимателей к этим реше-
ниям, естественно, возрастет, считает 
он. «Если от наших клиентов потребу-
ют проводить СМС-авторизацию поль-
зователей, мы обеспечим им исполне-
ние зако на. Услуга будет предполагать 
ежемесячную абонентскую плату», — 
рассказал Степаненко. 

ФОТО: Depositphotos

Штрафы за анонимов

Постановление пра-
вительства №758, 
вступившее в силу 
13 августа 2014 года, 
обязывает владельцев 
заведений, где есть 
бесплатный Wi-Fi, 
идентифицировать 
пользователей. Соглас-
но постановлению, а 
также последующим 
разъяснениям Минком-
связи, идентификация 
может осуществляться 
тремя способами — по 
документу, удостове-
ряющему личность 
(паспорт, водительские 
права и т.д.), номеру 

мобильного телефона 
или учетной записи на 
сайте госуслуг.

Наказание  
не определено
Но отсутствие в поста-
новлении какого-либо 
наказания и непони-
мание, на ком лежит 
ответственность — на 
интернет-провайдерах 
или самих заведениях, 
привело к тому, что 
владельцы ресторанов 
и торговых точек не 
спешили с выполне-
нием новых норм. Ми-
нистр связи Николай 

Никифоров обещал, что 
ответственность будет 
определена в Кодексе 
об административных 
правонарушениях. 
Представители Мин-
комсвязи не ответили 
на запрос РБК по по-
воду предполагаемого 
размера штрафа.

Итальянский опыт
Единственной евро-
пейской страной, за-
прещавшей анонимный 
Wi-Fi, до сих пор была 
Италия: идентифи-
кация была введена 
после терактов в Лон-

доне в 2005 году. Закон 
Писану, названный 
по имени его автора, 
министра внутренних 
дел Джузеппе Писану, 
действовал до конца 
2010 года. Даже после 
его отмены операторы 
предпочли оставить 
идентификацию поль-
зователей в бесплат-
ных точках доступа 
к интернету до всту-
пления в силу в июле 
2013-го правитель-
ственного указа Decreto 
del Fare, который уже 
окончательно вернул 
анонимный Wi-Fi.
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Владимир Путин поручил договориться с «Нафтогазом» о транзите газа после 2019 года 

Без Украины никак
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН, 
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА,
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Владимир Путин поручил про-
вести переговоры о продлении 
транзита газа через Украину 
после 2019 года, сообщил глава 
«Газпрома» Алексей Миллер. Еще 
в начале июня он и не думал 
делать этого.

УСЛОВИЯ ДЛЯ «ГАЗПРОМА»

«Говорят, есть коварный план 
«Газпрома» по прекращению тран-
зита газа через Украину, давайте 
внесем ясность. Есть действующий 
контракт на транзит через террито-
рию Украины до конца 2019 года... 
Есть активная или, я бы сказал, не-
примиримая позиция Украины вне-
сти в этот контракт неприемлемые 
для нас условия», — сказал Миллер 
на пресс-конференции после собра-
ния акционеров монополии.

Непримиримость Украины состо-
ит в цене, которую Киев предлага-
ет за прокачку газа после 2019 года. 
«Сегодня транзитная ставка через 
территорию Украины составляет 
$2,7 за тысячу кубов на сто киломе-
тров. Украинская сторона говорит, 
что хочет поднять эту ставку до $5... 
Мы говорим о том, что мы никогда 
на неприемлемых, несправедливых 
и невыгодных для «Газпрома» усло-
виях не подпишем контракт на тран-
зит [после 2019 года]», — разъяснил 
Миллер.

По его словам, есть указание пре-
зидента Владимира Путина провести 
переговоры с «Нафтогазом» по усло-
виям транзита после 2019 года. Пред-
ставитель «Газпрома» пока не ответил 
на запрос РБК.

СМЕНА РИТОРИКИ

Весной позиция «Газпрома» и про-
фильных чиновников на словах 
была заметно жестче по отношению 
к украинским контрагентам. В апреле 
Миллер заявил, что за счет строитель-
ства газопровода «Турецкий поток» 
в 2019 году концерн собирается пол-

ностью прекратить транзит газа че-
рез территорию Украины. О том, что 
Россия не планирует продлевать дей-
ствующий договор после 2019 года, в 
апреле в рамках «Валдайского клуба» 
говорил и министр энергетики Алек-
сандр Новак.

Две недели назад монополия не 
сообщала партнерам и чиновникам 

о намерении договориться о тран-
зите газа по территории Украины 
через четыре года. «Газпром» не 
намерен после 2019 года продол-
жать  отношения с Украиной как с 
транзитером российского газа, за-
явил 9 июня журналистам зампред 
правления «Газпрома» Александр 
Медведев.

Непримири-
мость Украины 
состоит в цене, 
которую пред-
лагает Киев

Новые газопроводы «Газпрома» могут быть хорошим дополнением «украинской» трубы, но не смогут ее заменить
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Владимир Путин поручил договориться с «Нафтогазом» о транзите газа после 2019 года 

Без Украины никак
Теперь поставщик газа готов 

обсуждать условия работы после 
2019  года, но, по словам Миллера, 
выгодных предложений нет. До кон-
ца месяца должна пройти трехсто-
ронняя встреча в формате Россия — 
Украина — ЕС, на которой «Газпром» 
будет обсуждать условия новых поста-
вок газа и в частном порядке может 
вернуться к транзиту после 2019 года.

Параллельно компания будет стро-
ить два проекта, призванных снизить 
зависимость от украинского транзи-
та, — «Турецкий поток» и «Северный 
поток-2». Однако монополия пока не 
договорилась с европейскими поку-
пателями о том, как они будут заби-
рать газ по новым маршрутам. Кро-
ме того, к 2019 году монополия может 
не успеть вывести их на планируемую 
мощность.

Председатель правления «Газпро-
ма» Алексей Миллер уверен, что 
финансовое положение компании 
позволяет завершить все трубопро-
водные проекты. «Все проекты будут 
обеспечены необходимым финанси-
рованием. У «Газпрома» устойчивое 
финансовое положение. На протя-
жение пяти лет мы входим в пятер-
ку компаний — мировых лидеров по 
основным финансовым показате-
лям», — заявил Миллер в конце про-
шлой недели. Он отметил, что свобод-
ный денежные поток «Газпрома» по 
итогам 2014 года составил 654 млрд 
руб., а соотношение долга к EBIDTA 
в долларовом выражении на протя-
жении последних нескольких лет дер-
жится на уровне 0,9.

«Оставаться без возможности тран-
зита газа через Украину к 2020 году ри-
скованно как для «Газпрома», так и для 
его европейских потребителей, — счи-
тает старший аналитик UBS Максим 
Мошков. — Новые газопроводы — и 

«Турецкий поток», и «Северный по-
ток-2» — могут служить хорошим до-
полнением трубе, проходящей через 
Украину, но не смогут полностью ее 
заменить. Риск состоит в том, что ев-
ропейские страны, например, могут не 
утвердить маршрут нового газопрово-
да, тогда часть европейских потреби-
телей останется в 2020 году без газа».

СУД В БРЮССЕЛЕ

Переговоры с украинскими партне-
рами будут непростыми, поскольку 
у монополии остается незавершен-
ным крупный судебный спор с «Наф-
тогазом».

Год назад,16 июня 2014 года, 
«Газпром» обратился в Арбитражный 

институт Торговой палаты Стокголь-
ма с целью взыскать с НАК «Нафтогаз 
Украины» задолженности за природ-
ный газ, поставленный в ноябре-дека-
бре 2013 года и апреле-мае 2014 года 
по контракту от 2009 года, и процен-
тов по ней на общую сумму свыше 
$4,5 млрд. «Нафтогаз» подал ответный 
иск с требованиями изменить цену на 
природный газ из России (пересмотр 
не менее чем $6 млрд) и отменить по-
ложения контракта, запрещающего 
реализацию поставляемого по нему 
газа за пределами Украины.

«Газпром» не ожидает реше-
ния Стокгольмского суда раньше 
2017 года, сообщил сегодня Миллер. 
По его словам, общая сумма претен-
зий «Газпрома» к «Нафтогазу» из-за 

недобора газа по правилу «бери или 
плати» в настоящее время составля-
ет $26,7 млрд.

Вместе с требованиями по дол-
гам за газ растут претензии и за по-
ставки в ЛНР и ДНР. Долг Украины 
за поставку российского газа на эти 
территории составляет $212 млн, за-
явил сегодня глава «Газпрома». «Мы 
сделали предложение и сказали: 
если вы не оплачиваете поставки на 
юго-восток, то, может быть, согласи-
тесь, чтобы в соответствии с укра-
инским законодательством контракт 
заключила какая-то компания-трей-
дер?  Но соответствующего ответа от 
«Нафтогаза» «Газпром» так и не по-
лучил», — заявил Миллер после со-
брания акционеров. 

Обходные пути

«Северный поток-2»
О планах строительства нового 
газопровода в Европу, который 
будет дублировать маршрут 
«Северного потока», «Газпром» 
сообщил на Петербургском эко-
номическом форуме. Мощность 
двух ниток газопровода соста-
вит 55 млрд куб. м. Они пройдут 
по акватории Балтийского моря, 
конечной точкой поставки газа 
будет Германия. Протяженность 
трубы составит 1,2 тыс. км от 
порта Усть-Луга недалеко от 
Санкт-Петербурга до точек вхо-
да первой и второй ниток «Се-
верного потока» на территории 
Германии.
Партнерами концерна по стро-
ительству новой трубы будут 
немецкая E.ON, англо-голланд-

ская Shell и австрийская OMV, с 
которыми «Газпром» подписал 
меморандум о намерениях на 
ПМЭФ-2015. Российский кон-
церн получит в совместном 
предприятии не менее 51%. 
Третья и четвертая нитки «Се-
верного потока», по словам 
Миллера, будут стоить не боль-
ше €9,9 млрд.

«Турецкий поток»
В декабре 2014 года Россия 
отказалась от проекта «Южный 
поток» и объявила о новом про-
екте — газопроводе «Турецкий 
поток». Проект предусматривает 
строительство четырех ниток 
газопровода общей мощностью 
63 млрд куб. м в год. Подводная 
часть трубы пройдет по дну 

Черного моря (660 км) в старом 
коридоре «Южного потока», еще 
250 км — в новом коридоре, в 
направлении европейской части 
Турции. Реализовывать морскую 
часть проекта «Газпром» будет 
самостоятельно. Газопровод 
должен пройти в Турцию, даль-
ше — через Грецию и Македонию 
в Сербию, Венгрию и Австрию.
Мощности для передачи газа 
на территории Турции предпо-
ложительно будут создаваться 
совместно с компанией Botas, 
которая была назначена упол-
номоченной компанией с ту-
рецкой стороны. В начале мая 
«Газпром» заявил, что согласо-
вал с Турцией сроки проекта и 
первый газ придет на ее тер-
риторию в декабре 2016 года. 

Мощность первой нитки газо-
провода (15,75 млрд куб. м) пол-
ностью рассчитана на турецкий 
рынок для замещения объемов, 
которые в настоящее время 
поставляются Россией в Турцию 
транзитом через Украину по 
Трансбалканскому газопрово-
ду (в 2014 году она получила 
12,7 млрд куб. м).
По оценке аналитиков VYGON 
Consulting, южный коридор — на-
земная часть проекта «Южный 
поток» на территории Рос-
сии — обошелся «Газпрому» в 
$14–15 млрд, подводный участок 
будет стоить около $15 млрд, за-
траты на турецкую часть проекта 
оцениваются в $2 млрд. Первая 
нитка «Турецкого потока» обой-
дется монополии в $4 млрд.

Переговоры 
будут непросты-
ми, поскольку 
у «Газпро-
ма» остается 
незавершен-
ным крупный 
судебный спор 
с «Нафтогазом»
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АВТОРЫНОК АвтоВАЗ рассекретил планы по рестайлингу своих автомобилей

Lada Kalina обновится
РОМАН АСАНКИН

После запуска производства 
моделей Vesta и X-Ray АвтоВАЗ 
планирует рестайлинг Kalina, 
Granta и Largus. После этого 
на рынок выйдут еще четыре 
новые модели.

На прошедшем в четверг собра-
нии акционеров АвтоВАЗ раскрыл 
план  по обновлению модельного 
ряда. Помимо Lada Vesta в кузове 
седан, производство которой нач-
нется в сентябре 2015 года, у модели 

будет еще три  модификации. Пла-
нируется, что к середине 2017 года 
в продажу поступит спортивная вер-
сия седана, а ближе к концу того же 
года — версия Cross. Хетч бэк Vesta 
АвтоВАЗ начнет выпускать в нача-
ле 2018 года. Кроме того, в начале 

2016 года в продажу должен посту-
пить внедорожник X-Ray.

На втором этапе Авто ВАЗ намерен 
провести рестайлинг четырех моде-
лей. В конце 2016 года будут выпу-
щены обновленные версии седана 
и  хетчбэка Granta, а также Largus. 
Рестайлинговая версия Kalina по-
явится в середине 2017 года, а еще 
через год — обновленный внедорож-
ник 4х4. 

В середине 2016 года АвтоВАЗ 
планирует наладить выпуск X-Ray 
Cross, а в середине 2018 года — но-
вой 4х4. Еще две совершенно новые 

модели завод собирается выпустить 
в 2019 году. Пока известно, что это бу-
дут машины класса С — внедорожник 
и седан. Возможно, платформу для 
них предоставит партнер Авто ВАЗа 
альянс Renault-Nissan, сказал РБК 
один из топ-менеджеров завода. 

МИД России не стал выпускать официальных рекомендаций для туристов в связи с терактом в Тунисе
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В конце 2016 года будут выпущены обновленные версии седана 
и хетчбэка Granta, а также Largus. Рестайлинговая версия Kalina 
появится в середине 2017 года, а еще через год — 
обновленный внедорожник 4х4

ТУРИЗМ Российские туристы продолжают отдыхать в Тунисе 

«Отказов у нас единицы»
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

В отличие от европейцев, массо-
во покидающих курорты Туниса 
после произошедшего 26 июня 
теракта, большинство российских 
туристов предпочли не прерывать 
свой отдых, рассказали РБК туро-
ператоры.

ПОТЕРЯННОЕ НАПРАВЛЕНИЕ

Теракт в Сусе, унесший жизни 39 че-
ловек в разгар туристического сезона, 
стал причиной массового отъезда ев-
ропейских граждан из Туниса. Как со-
общают The Wall Street Journal и ВВС, 
за выходные страну покинули тысячи 
отдыхающих из Европы. Ряд крупных 
международных операторов, в частно-
сти, компании, входящие в группу TUI, 
уже объявили об отмене всех туров в 
эту страну в ближайшие несколько не-
дель, а некоторые — до конца нынеш-
него сезона.

«По нашим данным, речь все-таки 
пока идет не о тысячах, а о сотнях ту-
ристов (покинувших Тунис. — РБК), — 
рассказала исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе. — Большинство 
европейцев все же не стали прерывать 
отдых из-за теракта. То же можем ска-
зать и о российских туристах». По сло-
вам Ломидзе, в АТОР знают лишь о не-
скольких случаях, когда отдыхавшие в 
Тунисе россияне решили уехать из стра-
ны до завершения действия путевки: 
«Несколько человек подсадили на само-
лет, улетавший в субботу, еще несколь-
ко улетят в понедельник, но речь идет 
о единицах, даже не десятках человек».

Эту информацию подтвердила ген-
директор одного из крупнейших опера-
торов на тунисском направлении — ком-
пании Pegas Touristik Анна Подгорная: 
«Безусловно, есть туристы, которые изъ-
явили желание вернуться в Россию по-
сле случившегося, но это единицы».

Нежелание россиян покидать ту-
нисские курорты Ломидзе связывает 
с позицией российского МИДа, кото-
рый не выпустил никаких официаль-
ных рекомендаций. «Для туристов это 
означает, что в случае аннулирования 
уже купленных путевок они будут вы-
нуждены компенсировать туроперато-
ру все его реальные расходы», — объяс-
няет Ломидзе.

По мнению пресс-секретаря Рос-
сийского союза туриндустрии Ирины 
Тюриной, второй за полгода теракт в 
Тунисе (в марте в результате атаки тер-
рористов погибло 24 человека) приве-
дет к снижению потока туристов. «Как 
показывает опыт, несколько дней прой-
дет, и кто-то все-таки захочет ехать, но 
по большому счету Тунис как туристи-
ческое направление, я думаю, в этом се-
зоне мы потеряли», — заявила Тюрина 
радиостанции «Говорит Москва».

ЗАБУДУТ ДО СЕНТЯБРЯ

По словам Ломидзе, многие туристы, 
забронировавшие туры в Тунис, но не 
успевшие туда улететь, переоформля-
ют путевки на другие страны. «Боль-
шинство туроператоров предлагают 
туристам такие варианты, — говорит 
Ломидзе. — Для операторов подобное 
переоформление сопряжено с опреде-
ленными издержками, но не слишком 
большими».

По словам Ло-
мидзе, многие 
туристы, забро-
нировавшие 
туры в Тунис, 
но не успевшие 
туда улететь, 
переоформля-
ют путевки на 
другие страны

«Некоторые из купивших путевки 
просят поменять маршрут на равно-
ценный, и мы идем навстречу. В основ-
ном меняем Тунис на страны с облег-
ченным визовым режимом — Египет, 
Турцию», — говорит Подгорная из 
Pegas Touristik. «Мы следим за ситуа-
цией. Пока ничего не меняем, работаем 
с туристами согласно договору. Завтра 
у нас летит полный самолет. Малове-
роятно, что теракт может повториться 
вновь, паника вскоре спадет», — цити-
рует представителя компании «Библио 
Глобус» отраслевой портал TourDom.

По данным Росстата и Министерства 
туризма Туниса, в 2014 году эту страну 

посетили 243 тыс. российских туристов 
(в 2013-м их было 261 тыс.). Сезон, на 
который приходится более 99% поез-
док в Тунис, длится с мая по сентябрь 
включительно. Среднемесячное чис-
ло российских туристов, отдыхающих 
в эти же месяцы в Турции, составля-
ет 700—800 тыс. человек, в Египете — 
250—350 тыс.

Террорист-одиночка расстрелял 
туристов, отдыхавших на пляже го-
рода Сус, на северо-востоке Туниса, 
26  июня. Ответственность за нападе-
ние взяла на себя террористическая 
организация «Исламское государство 
Ирака и Леванта» (ИГИЛ). 
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Источник:  Advanced Communications & Media

Отток абонентов*, % от абонентской базы
 МТС    «ВымпелКом»    В целом по России

СВЯЗЬ Аналитики подсчитали число списываемых в России сим-карт

Позвонил и выбросил

Последние три года совокупная 
абонентская база остается почти не-
изменной  — около 240 млн актив-
ных сим-карт. РБК опросил экспертов 
и участников рынка и выяснил, почему 
в России ежегодно продаются десятки 
миллионов «мусорных» сим-карт.

НЕКУДА РАСТИ

Обеспеченность россиян сим-карта-
ми, по статистике AC&M-Consulting, 
по итогам первого квартала 2015 года 
превышает 167%, то есть на одного 
жителя России в среднем приходится 
почти 1,7 «симки». Возможностей для 
органического роста абонентской базы 
у сотовых операторов больше нет, уве-
рен генеральный директор «ТМТ кон-
салтинг» Константин Анкилов. «Поэ-
тому в условиях высокой конкуренции 
операторы постоянно проводят раз-
личные акции. Зачастую вместе с ре-
тейлерами они пытаются различными 
способами навязать свои сим-карты. 
Но в ходе таких акций привлекаются 
люди, у которых сим-карта уже есть. 
Лояльность абонента, который берет 
вторую или третью «симку», крайне 
низкая», — пояснил Анкилов.

ОДНОРАЗОВЫЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ

По статистике AC&M-Consulting, как 
минимум каждая пятая сим-карта 
в России одноразовая. Основная масса 
проданных сим-карт идет на замену, 
когда люди вместо смены тарифного 
плана или номера покупают новые 
контракты, утверждает директор по 
региональному маркетингу «Вымпел-
Кома» Алексей Никитин. Более того, 
существует немало абонентов, которые 
постоянно «перетекают» от оператора 
к оператору, напоминает Белов. Также 
есть целый пласт пользователей, кото-
рые приобретают сим-карты «под слу-
чай»: люди не хотят публично «светить» 
основной номер и покупают «симку».

Весомый вклад в перенасыщение 
рынка «симками» вносят мигранты, 
которые приезжают в Россию на вре-
менные заработки. Алексей Никитин 
из «ВымпелКома» указывает на то, 
что мигранты приобретают сим-кар-
ты перед началом трудового сезона, 
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Как операторы «вычеркивают» 
абонентов

Если абонент не пользу-
ется сим-картой в течение 
трех месяцев, а по счету 
не проходит никаких 
транзакций (списание 
или начисление средств), 
номер считается неак-
тивным. И со временем 
номер вновь появляется 
в продаже. В ноябре 
2014 года МТС, последней 
из российских операторов 
мобильной связи, пере-
шла с шестимесячной на 
трехмесячную методику 

учета абонентов. Реформу 
учета компания объясни-
ла желанием соответство-
вать мировой практике — 
большинство операторов 
прекращают считать 
абонента действующим, 
если он не проявляет 
активность в течение 
трех месяцев. Изменение 
системы привело к тому, 
что количество абонен-
тов лидера российского 
рынка упало сразу почти 
на 6 млн.

а по окончании работ прекращают ими 
пользоваться. «Эти номера уходят в от-
ток еще до конца года», — объясняет 
Никитин. Долю таких абонентов в об-
щем «потерянных» «симок» эксперт 
оценить не смог.

Аналитик «Уралсиб» Константин 
Белов утверждает, что значительную 
долю «исчезающих» абонентов состав-
ляют отпускники. «Обычная вещь: че-
ловек приезжает в отпуск и в целях 
экономии покупает местную сим-кар-
ту, а потом, естественно, от нее избав-
ляется за ненадобностью, — утвержда-
ет Белов. — Дело в том, что в России 
существует национальный роуминг, 
которого практически нигде в мире 
больше нет. Плюс в Европе сим-кар-
та приобретается чаще всего вместе 

с  устройством и к нему привязана, 
а у нас сим-карты отдельно, устрой-
ства отдельно».

Отток увеличивает растущий ры-
нок «вторых и третьих сим-карт», ука-
зывает Константин Анкилов. С одной 
стороны, у россиян все чаще появля-
ются вторые телефоны: по данным 
J’son & Partners Consulting, в 2014 году 
в России было продано 43 млн мобиль-
ных телефонов, из которых 26  млн 
устройств — смартфоны. Только чис-
ло проданных смартфонов за про-
шлый год выросло на 47%. Кроме того, 
все чаще пользователи приобретают 
сим-карты не для телефонов, а  для 
других устройств — планшетов, мо-
бильных роутеров и др., для которых 
требуются сим-карты формата 3G/4G. 

«Человек покупает подобную «симку», 
а потом понимает, что почти во всех 
общественных местах уже есть Wi-Fi, 
а значит, выходить в интернет можно 
и без мобильной «симки», и из эконо-
мии прекращает пополнять счет», — 
говорит Анкилов.

ВЫГОДОПРИОБРЕТАТЕЛИ

По словам Михаила Алексеева, высо-
кая текучесть базы выгодна непрямым 
каналам дистрибуции — розничным 
сетям и другим партнерам сотовых 
операторов, поскольку они получают 
комиссии и премии от продажи паке-
тов подключений: размер вознаграж-
дения, по оценке Алексеева, исчисля-
ется «десятками миллионов долларов 
в год». Только в «Связном» по итогам 
2014 года было продано около 10 млн 
сим-карт, причем тотальная доля под-
ключений пришлась на МТС и «Связ-
ной Мобайл» (виртуальный оператор, 
созданный МТС специально для «Связ-
ного»)  — «МегаФон» и « Билайн» прак-
тически не сотрудничали в прошлом 
году с сетью. «Тот из операторов, кто 
первым возьмется за «сдувание пены» 
(распространение заведомо недолго-
вечных сим-карт), рискует ухудшить 
краткосрочные финансовые показа-
тели по выручке и рентабельности. 
И вряд ли кто-либо из менеджмента 
«большой тройки» пойдет на такой 
шаг», — уверен Алексеев. 
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Как работает мессенджер MoneyTalk

Деньги на словах
АНТОН БАЕВ

В начале марта Тинькофф Банк 
объявил о скором запуске нового 
сервиса MoneyTalk — мессенджера 
с функцией перевода денег с кар-
ты на карту. РБК Деньги провел 
первый тест-драйв этого сервиса.

«MoneyTalk. Это будет бомба! Молодцы 
разработчики», — писал в Facebook Олег 
Тиньков в марте. Решение объединить 
переводы с карты на карту с мессен-
джером показалось банку очевидным, 
говорит вице-президент Тинькофф 
Банка по развитию мобильных серви-
сов Максим Евдокимов. «Peer-to-peer 
переводы и мессенджеры растут — мы 
их и совместили», — говорит он.

Идея объединить общение и денеж-
ные переводы не нова. Первой техно-
логию Share Payment использовала 
американская компания Venmo, соз-
дав приложение для смартфонов. Но у 
Venmo функций мессенджера факти-
чески нет. Эта платформа напоминает 
скорее соцсеть по отправке друг дру-
гу платежей. Компания была куплена 
американским сервис-провайдером по 
интернет-платежам Braintree, ее в свою 
очередь поглотил PayPal.

Сервис Тинькофф Банка почти го-
тов и будет доступен обычным пользо-
вателям через несколько недель. Сей-
час идет бета-тестирование. РБК Quote 
получил возможность ознакомиться 
с приложением.

В целом MoneyTalk уникален имен-
но сочетанием мессенджера и серви-
са переводов. Мессенджер выглядит 
довольно обычно: тот же вид списка 
активных чатов, меню контактов, кла-
виатура и строка ввода, что у других. 
Удивляет небогатый функционал — 
пользователь может отправить толь-
ко сообщение или фотографию. Ни 
геолокации, ни привычных уже сти-
керов. Возможно, все это появится 
в следующих версиях приложения. 

«Пока мы работаем над групповыми 
чатами, они будут в ближайшем обнов-
лении», — говорит Максим Евдокимов. 
При этом сервис переводов работает 
быстро и довольно удобен.

НАЧАЛО РАБОТЫ

Запустив приложение, пользователь 
попадает на экран авторизации. Для 
регистрации нужно оставить свой 
номер телефона, на который при-
дет код-подтверждение. После этого 
MoneyTalk просит ввести пароль авто-
ризации для того, чтобы средствами на 
карте не смогли воспользоваться зло-
умышленники, если к ним в руки по-
падет телефон.

После того как авторизация прой-
дена и пароль установлен, приложение 
просит привязать карту, с которой бу-
дут совершаться платежи. Всего можно 
привязать до пяти разных карт. Номер 
карты не нужно будет забивать вруч-
ную — приложение сканирует и считы-

Это сильно ограничивает применение 
Payber — не каждый согласится уста-
навливать мессенджер только для того, 
чтобы переводить в нем деньги.

«Денежные переводы через мес-
сенджеры перспективны. Переводить 
деньги в том же месте, где ты обща-
ешься, бесспорно, удобно», — гово-
рит Лейрих. По его словам, «Яндекс.
Деньги» также намерен развивать это 
направление. О готовности работать 
с мессенджерами заявили и в Альфа-
Банке.

Приложение Тинькофф Банка бу-
дет конкурировать и с мессенджерами, 
и с  сервисами перевода card to card, ко-
торые сегодня есть во многих банках. 
Поэтому не все участники рынка по-
нимают, зачем внедрять возможность 
общения в сервис по переводу денег, 
а не наоборот. «Мы желаем Тинькофф 
Банку успехов и развития, но все рав-
но не понимаем, зачем это [приложе-
ние] нужно», — заявил представитель 
Рокетбанка Кирилл Родин. Люди при-
выкли общаться в привычных мессен-
джерах Facebook, WhatsApp, Telegram 
или Viber.

По данным аналитической ком-
пании Global Web Index, функцию 
быстрого перевода средств хоте-
ла бы иметь почти половина пользо-
вателей популярных мессенджеров. 
Больше всего заявок на этот сервис 
у мессенджера Павла Дурова — 89% 
пользователей Telegram хотят полу-
чить возможность переводить день-
ги собеседникам. В  апреле Тиньков 
пытался продать идею Дурову, но от-
клика не нашел — владельца Telegram 
интересовали платежи по всему миру, 
в то время как Тинькофф Банк предла-
гал переводы только по России. Сами 
создатели приложения на мессенджер 
особого упора не делают. «Если кто-то 
из больших игроков придет с предло-
жением по внедрению нашего функ-
ционала, например Facebook, то мы, 
конечно, согласимся. Мы все-таки про 
банки, а не про мессенджеры», — ска-
зал Евдокимов. 

«Чтобы принять платеж, нужно только пройти 
по ссылке в СМС-сообщении, которое приложение 
отправляет адресату перевода»

вает 16 цифр с лицевой стороны кре-
дитки. Впрочем, срок действия и код 
CVV/CVC с обратной стороны карты 
нужно будет ввести вручную.

ОТПРАВКА И ПОЛУЧЕНИЕ

Чтобы перевести средства на счет 
адресата, нужно всего лишь выбрать 
его в списке контактов. В поле ввода 
текста прописывается сумма перево-
да — программа распознает цифры 
и автоматически предлагает кнопку 
с символом рубля. По нажатию этой 
кнопки деньги отправляются адресату. 
Но только после авторизации на сайте 
банка с помощью функции 3D Secure.

Получателю не обязательно уста-
навливать приложение для того, что-
бы принять деньги, отправленные 
из MoneyTalk. Чтобы принять пла-
теж, нужно только пройти по ссыл-
ке в СМС-сообщении, которое прило-
жение отправляет адресату перевода. 
Это, правда, делает невозможным ис-
пользовать сервис владельцам старых 
телефонов — они попросту не смогут 
распознать ссылку. Дальше адресату 
нужно на сайте сервиса ввести номер 
своей карты и получить средства.

Для тех, кто пользуется приложе-
нием, сложностей еще меньше. Сред-
ства сразу поступают на привязанную 
к аккаунту карту после подтверждения 
платежа отправителем.

Со стороны банка все выглядит 
сложнее. По словам Максима Евдо-
кимова, Тинькофф Банк выступает 
в качестве банка-эквайера (проводит 
платежи). Далее банк отправителя свя-
зывается с банком адресата с помощью 
специального протокола и обменива-

ется информацией о платеже. Если 
адресат не найден в течение суток, 
средства возвращаются отправителю.

КОМИССИЯ

Первый перевод в рамках тестирова-
ния сервиса не облагается комиссией. 
Однако для всех последующих перево-
дов она составит 1,5% (но не меньше 
30 руб.). Так, при переводе на сумму 
15 тыс. руб. Тинькофф Банк запросит 
дополнительно 225 руб. комиссии. Это 
не самая маленькая комиссия (см. гра-
фик), но и не самая большая. Макси-
мальная сумма перевода через прило-
жение — 75 тыс. руб.

Комиссия формируется из несколь-
ких параметров. «Она делится между 
банком-эмитентом, банком-эквайе-
ром, международной платежной си-
стемой и сервисом», — пояснил ру-
ководитель мобильного направления 
«Яндекс.Деньги» Илья Лейрих.

MoneyTalk, как и все текущие прило-
жения для перевода денег, использует 
технологии MoneySend от MasterCard 
и Visa Direct от Visa. «В России практи-
чески все приложения переводов с кар-
ты на карту базируются именно на этих 
технологиях, реализованных теми или 
иными банками или платежными си-
стемами», — говорит Лейрих. В каче-
стве дополнительной меры безопасно-
сти приложения используют 3D-Secure, 
которое предусматривает дополни-
тельную ступень авторизации через 
код, отправляемый на телефон поль-
зователя.

КОНКУРЕНТЫ

Сервис Тинькофф Банка уникален 
для российского рынка. Ближайшим 
конкурентом MoneyTalk является от-
ечественное приложение Payber. Это 
мессенджер с похожим функциона-
лом. Ключевое отличие: Payber тре-
бует предустановленное приложение. 
Отправить деньги по номеру теле-
фона, как в MoneyTalk, не получится. 

«Яндекс.Деньги — 
перевод»

Комиссии приложений для переводов card-to-card

Источник:  сайты сервисов, расчеты РБК Деньги

«Переводы Mail.ru» «Ракетка» (сервис 
Рокетбанка)

Payber MoneyTalk Перевод с карты на карту 
от Банка Москвы

«Подмигни»

1,3%,
но не 
менее 
30 руб.

1,45%, 
но не 
менее 
30 руб.

1,49%, 
но не 
менее 
39 руб.

1,5%, 
но не 
менее 
30 руб.

1,6%, 
но не 
менее 
70 руб.

1,8%, 
но не 
менее 
40 руб.

1,95%, 
но не 
менее 
40 руб.
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